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ПОВСЕДНЕВНОЕ ВНИМАНИЕ
Каждый год в нашей стране 

вступают в строй тысячи новых 
столовых, кафе, домовых кухонь, 
буфетов, все более разнообразные, 
удобные для населения формы об
служивания внедряются в жизнь. 
Многое делается для того, чтобы 
выполнить поставленную в Про
грамме КПСС задачу: «Особого
внимания требует расширение, 
до полного удовлетворения потреб
ностей населения, сети обществен
ного питания, в том числе сто
ловых при предприятиях, учреж
дениях и крупных домах. Долж
но быть коренным образом 
улучшено обслуживание потре
бителей и качество продукции 
столовых с тем, чтобы обеды в сто
ловых были вкусные в питательные 
и обходились семье дешевле, чем 
при домашнем приготовлении пи
щи».

В Томске и области также рас
ширяется сеть предприятий обще
ственного питания. В этом году в 
Томске открыты новый ресторан, 
кафетерий, четыре столовые, 22 но
вых буфета. Сданы в эксплуата
цию новые здания столовых в рай
онных центрах Зырянке, Парбиге, 
Тугане, строится столовая в Асино.

Многие коллективы предприятий 
общественного питания настойчиво 
добиваются, чтобы их посетители 
получали здоровую, высококадо- 
риШгую, вкусно приготовленную 
пищу, чтобы обстановка в столовой, 
в кафе, в буфете способствовала 
хорошему настроению человека. 
Улучшили свою работу коллекти 
вы столовых №№ 30, 32, 40 г. Том 
ска. Работники этих столовых ста
раются разнообразить меню, доби
ваются, чтобы в нем были и мяс
ные, и овощные, и молочные блю
да. Среди коллективов предприя
тий общественного питания развер
тывается соревнование за звания 
коллективов коммунистического 
труда.

Резервом для улучшения и раз
нообразия питания, для снижения 
стоимости блюд является развитие 
подсобного хозяйства столовых. 
Например, Парбнгскую районную 
столовую подсобное хозяйство хо
рошо обеспечивает мясом, OBOuiia- 
ми. Это дает возможность разнооб
разить меню.

Но, к сожалению, опыт лучших 
столовых, кафе, буфетов распро
страняется очень медленно. Обще
ственное питание в нашей области 
отстает от все возрастающих по
требностей населения.

Сеть предприятий общественного 
питания растет еще медленно. Не
сколько лет подряд Томский гор
исполком принимает решения об 
открытии домовых кухонь в горо
де. На этот год запланировано от
крыть 5 домовых кухонь. Но прохо
дит сентябрь, а ни одна кухня не 
открыта. Выделенное для этой це
ли помещение в новом доме по ули
це Усова длительное время пусту
ет.

Медленно растет сеть предприя
тий общественного питания в лес
ной промышленности. Нередко сто
ловые ютятся в неприспособленных 
ветхих помещениях. Много недо
статков здесь в строительстве 
складов, овощехранилищ.

Очень мало еще в наших столо
вых отпускается обедов на дом. 
Хозяйки нередко объясняют свое 
нежелание пользоваться услуга
ми столовых тем, что гото
вят там невкусно. В самом 
деле, качество приготовляемых в 
столовых блюд зачастую низкое. 
В .чем же причины этого? Дело в 
том, что в столовых не всегда со
блюдают нормы закладки продук
тов, занижают калорийность блюд. 
Среди работников общественного 
питания встречаются еще люди не
добросовестные, идущие на обман 
посетителей. Так, при проверке в 
столовых № 3 и № 37 г. Томска 
обнаружено занижение калорийно
сти блюд. И такие случаи, к сожа
лению, не единичны.

Руководители предприятий об
щественного питания, их коллекти
вы, работники треста столовых, об
щественный контроль должны дер
жать под постоянным наблюдением 
качество приготовляемых блюд, бо
роться с проявлениями недобросо
вестности, привлекать к строгой от
ветственности нечестных работни
ков. Необходимо повысить роль 
бракеражных комиссий при столо
вых.

Одной из причин того, что во 
многих столовых готовят невкусно, 
является и низкая квалификация 
поваров. Среди работников столо
вых только единицы имеют специ
альное образование. Не организо
вано повышение квалификации без 
отрыва от производства.

Много недостатков и в организа
ции производства. Каждый год на 
предприятия общественного пита
ния приходит немало нового обору
дования, но не везде оно по-хозяй- 
скн используется.

В а ж ^ м  резервом повышения 
качест]б|а питания, увеличения вы
пуска кухонной продукции являет
ся расширение производства полу
фабрикатов. Ведь сейчас даже на 
мелких предприятиях производится 
первичная обработка сырья. Это

дорого обходится, снижает произ
водительность труДа. У нас, в Том
ске, организован один цех по приго 
товлению мясных полуфабрикатов, 
но из-за того, что цех мал, не имеет 
складов и необходимого оборудова 
ния, здесь цронзводят лишь пред
варительную обработку и разборку 
туЩ.

Необходимо шире развернуть из
готовление полуфабрикатов. Это 
позволит высвободить людей, заня 
тых на трудоемких процессах, луч
ше использовать производственную 
площадь, резко повысить качество 
приготовления пищи.

Приближается зима. Опыт прош 
лых лет показал, что из-за плохой 
подготовки к зиме складов и ово 
щехранилищ заготовка картофеля 
и овощей была организована пло
хо, овощи замерзали и гнили, и зи
мой в столовых нельзя было полу
чить овощных блюд, в этом году 
также затягивается строительство 
ряда овощехранилищ и складов. 
Так обстоит дело в орсах Асинсв- 
ского лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината, Чаин- 
ского, Колпашевского, Нюрольско- 
го. Орловского леспромхозов.

Многое нужно сделать по улуч
шению общественного питания на 
селе. В работе совхозных столовых 
имеются большие недостатки. Сла
бо используются широкие возмож
ности разнообразить питание за 
счет овощей и других продуктов 
сельского хозяйства.

Директорам совхозов, правлени
ям потребсоюзов и совхозрабкоопов 
необходимо организовать беспере
бойное снабжение столовых всем 
необходимым, повышать культуру 
их работы.

Следует шире применять все но
вое, передовое, что имеется в прак
тике работы предприятий общест
венного питания страны. Шире 
практиковать отпуск обедов на 
дом, предварительную продажу 
абонементов на завтраки, обеды и 
ужины, улучшить самообслужива
ние, добиваться экономии времени 
посетителей, повышен,ця пропуск
ной способности столовых.

В решении этих задач большую 
роль должны сыграть профсоюз
ные организации. ОбщественньШ 
контроль, следящий за работой 
предприятий общественного пита
ния, помогает вскрывать недостат
ки и злоупотребления, бороться за 
улучшение качества и удешевление 
питания, за санитарную культуру 
в столовых, буфетах.

Следует, однако, отметить, что не 
всегда к голосу контролеров внима
тельно прислушиваются, не всегда 
принимают по ' сигналам действен
ные меры. С этим нельзя мириться.

Работники столовых, кафе, буфе
тов, закусочных должны встречать
ся со своими посетителями и в не
рабочее время, проводить конфе
ренции покупателей, чаще практи
ковать выставки-продажи своей 
продукции, изучать спрос населе
ния, выслушивать замечания и 
предложения.

Развитием и улучшением обще
ственного питания должны повсе
дневно заниматься партийные и 
профсоюзные организации, руково
дители промышленных предприя
тий, совхозов, учебных заведений. 
Надо, чтобы общественное питание 
стало действительно массовым, 
удобным и выгодным для широких 
масс трудящихся.

, В ОБЛАСТНОМ КОМИТЕТЕ 
ПО СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ

На днях состоялось заседание 
областного комитета по сельскому 

хозяйству, рассмотревшего вопрос 
о ходе уборки урожая, выполнения 
государственного плана заготовок 
зерна, засыпки семян и вспашки зя
би в колхозах и совхозах области.

■ Комитет отметил, что в ряде про
изводственных управлений и хо
зяйств области недопустимо за
тягивается уборка урожая .зерно
вых, технических и кормовых 
культур. В некоторых колхозах 
и совхозах, особенно Колпашевского 
и Парбигского территориальных уп
равлений, уборка урожая ведется 
медленными темпами, плохо исполь

зуется уборочная техника, допуска
ются большие потери зерна, карто
феля и других культур.

Руководители ряда территориаль
ных управлений и хозяйств сдержи
вают выполнение плана продажи зер
на государству. Особенно плохо'про
водятся закупки зерна в Кривошеин- 

ском, Бакчарскои и некоторых дру
гих районах.

Отдельные руководители колхозов 
и совхозов вообще прекратили 
сдачу хлеба', в результате чего в 
сентябре вывозка зерна на хлебопри
емные пункты резко сократилась.

Томское и Колпашевское произ
водственные управления, руководите
ли ряда хозяйств этих и других уп
равлений не сделали должных выво
дов из уроков прошлых лет и неудов
летворительно организуют работы по 
засыпке семян и вспашке зяби под 
урожай 1963 года.

Особенно отстают со вспашкой зя
би хозяйства Кривошеинск'ого, Туган- 
ского, Парабельского и Колпашевско. 
го районов.

Комитет по сельскому хозяйств)^ 
считает, что неудовлетворительный 
ход уборки урожая, продажи зерна 
государству, засыпки семян и вспаш
ки зяби объясняется тем, что терри. 
ториальные производственные управ
ления, руководители колхозов и,сов
хозов слабо используют имеющиеся 
возможности для окончания убороч
ных работ и сдачи хлеба государству.

Комитет обязал территориальные 
производственные управления, руко. 
водителей колхозов и совхозов при
нять: самые решительные меры к  бы
стрейшему окончанию уборки урожая 
всех зерновых, технических, кормо
вых культур и картофеля, обеспечив 
высокопроизводительное и рацио
нальное использование рабочей си
лы, уборочной техники и транспорт
ных средств.

Комитет предложил территориаль
ным управлениям, руководителям 
колхозой и совхозов решительно по
высить темпы продажи зерна госу
дарству, безусловно выполнить уста- 
йовленное задание по хлебозаготов
кам, навести строгий порядок в опри
ходовании, учете и сохранности зер
на на токах, зернохранилищах и хле
боприемных пунктах.

До 1 октября закончить засыпку 
семян зерновых кудьтур под весь 

яровой посев 1963 года. Комитет npe-j 
дупредил руководителей колхозов и ' 
совхозов о строгой ответственности за 
своевременную засыпку семян в ко
личестве, обеспечивающем полную 
потребность хозяйств, и за их сохран
ность. Все семена должны быть дове
дены посевных кондиций по чи
стоте и влажности, проверены в

контрольно-семенных лабораториях и 
сданы на зимнее хранение.

Комитет обратил особое внимание

привлечение к  этим работам всей 
имеющейся рабочей силы. Надо до
биться полного и высокопроизводи
тельного использования техники на 
уборке этих культур. Выполнить к 
1 октября план государственных за

купок картофеля по каждому рай
ону, колхозу и- совхозу.

До 1 октября обеспечить выполне*- 
ние плана вспашки зяби при хоро
шем качестве работ всеми колхоза
ми и совхозами. Выделить на вспаш
ку  зяби максимальное количество

него года, незамедлительно пристут 
лить к  ремонту уборочной и другой 
сельскохозяйственной техники.

**♦
Комитет обсудил также вопрос Об 

обеспечении выполнения ■ государст
венного плана закупок продуктов ж и 
вотноводства в 1962 году.

Комитет заслушал доклады началь
ников территориальных производст
венных управлений по этому вопро
су и принял к  сведению, что годовые 
планы по продаже государству мяса, 
молока, яиц и шерсти будут выполне
ны всеми территориальными произ
водственными управлениями и райо
нами области.

В целях увеличения производства 
и продажи гбсударству продуктов 
животноводства комитет рекомендо
вал территориальным производствен
ным управлениям, колхозам и совхо. 
зам:

усилить работу по завершению 
строительства и ремонта всех ското- 
помеп|ений, обеспечить постановку 
на . зимнее стойловЬё содержание все
го продуктивного и маточного пого
ловья скота не позднее 1 октября; 

принять все меры к  окончанию на.
чатых работ по механизации доения молока, яиц и шерсти в хозяйствах 
коров, до начала стойлового содержа.. колхозников и других граждан, вы-

г  iz u s r
используя благоприятные погод

ные условия, в каждом колхозе и сов
хозе усилить заготов1ку  и накопле-

дополнительное число заготовителей 
и организовать дополнительную сеть 
приемных пунктов.

Гости из Саудовской 
Аравии в Сибири

ИРКУТСК, 19 сентября. (ТАСС). 
Где бы мы ни находились на ва
шей земле, мы всюду видели лю
дей, занятых мирным созидатель
ным трудом. Мы воочию убедились 
в том, что ваш народ . искренне 
сгремигся к  миру и сотрудничест
ву с другими большими и малыми 
народами, во имя мира и благосо
стояния людей развивает промыш
ленность, науку и культуру. Мы 
сохраним добрую память о вашем 
внимании и любезном гостеприим
стве, заявил эмир Саудовской 
Аравии, мэр города Эр-Рияда Фахд

эль-Фейсал аль-Фархан, . совер
шающий поездку по Советскому 
Союзу. .

Эмир Фахд эль-Фейсал аль- 
Фархан и српро.вожда1дщие его ли
ца провели в Восточной Сибири 
три дня. Они посетили строитель
ство Братской ГЭС, побывали на 
строящемся алюминиевом заводе в 
городе Шолохове и на других 
предприятиях, совершили экскур
сию на озеро Байкал, где ознако
мились с работой лимнологическо
го института Сибирского отделе
ния Академии наук СССР.

Строительство коммунизма в СССР
и развитие сельского хозяйстваИдя навстречу пожеланиям пар

тийных и советских работников, ра
ботников производственных управ
лений, руководителей и специали
стов колхозов и совхозов, ЦК КПСС 
принял решение издать доклады и 
выступления товарища Н. С. Хру
щева по вопросам сельского хозяй
ства, начиная с Сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС 1953 года.

Всего будет издано пять томов. В 
эти тома войдут доклады товарища 
Н. С. Хрущева на Пленумах ЦК 
КПСС, выступления на зональных 
совещаниях работников сельского

Издание докладов и выступлений 
товарища И. С. Хрущева

28 января 1954 года «Кадры и тех. 
ника —  решающая сила в подъеме 
сельского хозяйства»; речь на Все
союзном совещании работников сов
хозов 5 февраля 1954 года «Пре
вратим все совхозы в образцовые, 
высокодоходные хозяйства»; речь на 
совещании передовиков сельского 
хозяйства РСФСР 15 февраля 1954

хозяйства, записки в Президиум Ц К, года «Привести в действие все ре-
КПСС, посвященные проблемам раз
вития сельского хозяйства, беседы с 
работниками сельского хозяйства, а 
также беседы с зарубежньши деяте
лями по вопросам развития сельско. 
го хозяйства СССР.

В настоящее время вышел первый 
том докладов и выступлений под 
названием «Строительство комму
низма в СССР и развитие сельского 
хозяйства». В него включены док
лады, выступления и записки в 
Президиум " ЦК КПСС с сентября 
1953 года по январь 1955  года. В 
первом томе содержатся: доклад на 
Пленуме ЦК КПСС 3 сентября 1953 
года «О мерах дальнейшего разви
тия сельского хозяйства СССР»; речь 
на Всесоюзном совещании работни
ков машинно-тракторных- станций

зервы сельского хозяйства Россий
ской Федерации»; речь на собрании 
комсомольцев Москвы и Московской 
области 22 февраля 1954 года «Це
лина зовет молодежь на подвиг»; 
доклад на Пленуме Центрального Ко
митета КП(Х1 23 февраля 1954 года 
«О дальнейшем увеличении произ
водства зерна в стране и об освоении 
целинных и залежных земель»; из 
речи на собрании избирателей Кали
нинского избирательного округа го
рода Москвы 6 марта 1954 года 
«Важнейшая, первоочередная зада
ча»; из речи на сессии Верховного 
Совета'СССР 26 апреля 1954 года 
«У пас есть , все для мощного подъ
ема сельского хозяйства»; речь на 
Пленуме ЦК КПСС 23 июня 1954 го
да «Настойчиво вести борьбу за

подъем всех отраслей сельскохозяй
ственного производства»; речь на 
совещании передовиков сельского 
хозяйства Сибири И  июля 1954 го
да «Полнее использовать возможно
сти сельского хозяйства Сибири»; 
беседа Н. С. Хрущева с английским 
ученьш и общественным деятелем 
Джоном Берналом 25 сентября 1954 
года «Освоение целины —  большой 
вклад в развитие советской экономи. 
ки» ; речь на совещании работников 
хлопководства республик Средней 
Азии, Закавказья и Казахской ССР 
в Ташкенте 20 ноября 1954 года 
«Увеличение производства хлопка: 
важнейшая народнохозяйственная за
дача»; из речи на Всесоюзном сове
щании строителей 7 декабря 1954 
года «Несколько замечаний о дорож
ном и сельском строительстве»; речь 
на собрании комсомольцев и моло
дежи города Москвы, изъявивших 
желание поехать на освоение целин
ных и залежных земель, 7 января 
1955 года «В добрый путь, моло
дые патриоты!;); доклад на Пленуме 
Центрального Комитета КПСС '25  ян
варя 1955 года «Об увеличении про-

.

ние кормов, обратив особое внима
ние На силосование оставшихся си
лосных культур, картофельной бот- 

,  . вы и отавы трав в смеси с соломой,
на своевременную и без потерь убор-, убрать все невыкошенные травы, в 
ку  картофеля и сахарной свеклы, том числе на заболоченных и лесных

участках. До 1 октября надо собрать 
и застоговать всю солому, к  этому’ 
же сроку провести учет и оприходо
вание загототаенных кормов и сда
чу их по акту на ответственное хра
нение.

Комитет предложил организовать 
интенсивный откорм крупного рога
того скота и свиней во всех колхо
зах и совхозах, подобрадь и поста
вить на откорм всех бычков рожде
ния 1961 года и первого квартала 
1962 года и свиней в количестве, 
обеспечивающем выполнение годово.

тракторного парка^, организовать  ̂го плана продажи мяса; обеспечить 
круглосуточную работу всех тракто. планомерную и бесперебойную до- 
ров групповым методом. | ставку скота на базы откормочных
, Комитет рекомендовал территори-: совхозов, улучшить работу откормо- 
альным производственньш управле. совхозов по приему, доращиванию и 
ниям, колхозам и совхозам, испольт! рагуду 
зуя благоприятные условия нынеш- надо обеспечить в ближайшее вре

мя безусловное повышение надоев 
молока во всех хозяйствах, органи
зовать бесперебойное обильное корм, 
ление коров, используя в рационах 
кормления кукурузный силос и са

харную свеклу;
устранить имеющиеся ошибки и 

недостатки в беспривязном содержа
нии коров;

нужно добиться выполнения пла
нов по выходному поголовью скота и 
прежде всего маточного поголовья 
крупного рогатого окота и свиней; 
улучшить работу зоотехнической и 
ветеринарной служб.

Комитет предложил принять меры 
к выполнению намеченных мероприя
тий по внедрению подсосного метода 
выращивания телят, искусственного 
осеменения коров и крупногруппового 
содержания свиней в колхозах и сов
хозах; повести решительную борьбу 
с яловостью маточного поголовья и 
с падежом'окота.

Признано необходимым улучшить 
работу по закупке излишков мяса,

Виктор Антонов — молодой специалист томского участка «Сиб- 
стальконструкция». Трудолюбивый, добросовестный, активный обще
ственник — таким его знают в коллективе.

Передовой производственник сначала работал монтажником на 
строительстве многих промышленных объектов города Томска. Когда 
на строительных площадках не хватало сварщиков, он решил освоить 
и эту специальность.

Комсомольца Виктора Антонова направили в Тулу, где в одной из 
передовых бригад он постигал тайны «огненного шва». Следующей 
ступенькой на пути к мастерству явились двухмесячные курсы в Но
восибирске.

В эти дни сварщик В. Антонов несет предоктябрьскую вахту, успеш
но справляется со сменным заданием и эконогАит материалы.

На снимке: сварщик Виктор Антонов.
Фото Ф. Хит.ринев'ича.

Дорожите честью хлебороба!

ЗА ОБЩЕЕ ДЕЛО 
КАЖДЫХ В ОТВЕТЕ

изводства продуктов животноводст
ва».

Многие материалы, собранные в 
первом томе, публикуются впервые. 
Среди них: речь, на Всесоюзном со
вещании работников МТС 28 янва
ря 1954 года; речь на Всесоюзном 
совещании работников совхозов 5 

февраля 1954 года; речь на совеща
нии передовиков сельского хозяйст
ва Российской Федерации 15 фев
раля 1954 года и другие.

Впервые публикуются записки в 
Президиум ЦК КПСС «Пути реше
ния зерновой проблемы»; «Некото
рые замечания о, поездке в Казах
стан»; из записки в Президиум ЦК 
КПСС о поездке по Дальнему Восто- 

; ку ’ и .Сахалину «Богатства Дальнего 
Востока неисчислимы».

В докладах и выступлениях това
рища Н. С. Хрущева, опубликован
ных в первом томе, поставлены важ
нейшие вопросы строительства .ком
мунизма и развития социалистичег 
ского сельского хозяйства. Партий
ные, советские кадры, работники 
сельского хозяйства найдут здесь от
веты на многие теоретические воп
росы, а также на актуальные прак
тические вопросы развития, сельско. 
го хозяйства в период, развернутого 
строительства коммунизма. .(ТАСС).

Большой разговор состоялся у| 
трактористов совхоза «Молчанов- 
ский>) о- чести и совести хлебороба 
на прошедшем производственном со
вещании.

Статья Н. Г. Заглады задела за ду
шу всех. Многим пришлось держать
■ ответ за то, что не всегда работают 
на совесть.

Совхоз не славится успехами в по
леводстве. В этом году средняя уро
жайность зерновых в совхозе соста-  ̂
вила 5,5 центнера с гектара. А хле
боробы Гришинской фермы собрали 
с гектара всего по 3,8 центнера зер
на.

Бригадир Гришинской фермы тов. 
Гончаров приказал пересеять весной 
100 центнеров пшеницы.

—  Перерасход зерна осенью оку
пится сторицей, —  говорил он.

Но рабочие фермы приложили мало 
труда, чтобы получить хороший уро
жай.

—  Механизаторы Гришинской фер
мы плохо пахали и сеяли, —  сказал 
главный агроном совхоза тов. Спи
вак.

Кое-кто из гришинцев пытался 
оправдаться, все свалить на плохие 
климатические условия. Но вырос 
же в совхозе хороший лен. Особенно 
он удался на Алексеевской ферме, 
где собирают по 3 центнера семян 
льна с гектара, а у гришинцев и этой 
культуры еле-еле намолачивают по 
2 центнера.,

«Наша земля, если руки к ней 
приложить, может дать чудеса», —  

пишет Надежда Григорьевна Загла- 
да.'

А как относятся к  земле в совхо
зе «Молчановекий»? Пашут ее так, 
что на ней не только хлеб, а и чер- 
тополох-то' расти не будет. Разборо
нят на скорую руку, посеют. кое- 
как и ждут хорошего урожая.

Часто ,допускает брак, тракторист 
Гришинской фермы трв. Бобылев.

А что я могу поделать?' — , оп
равдывался он' на совещании.' —  У 
меня прицепщиков часто меняют. А 

то и без них посылают пахать.'
—  Весной управляющий и брига

дир заставили меня сеять неисправ
ной сеялкой. —  рассказал тракторист 
Жевлаков. Что. толку от такого 
посева? Почти' все се.чена наверху 
остались. ' '

—  А почему же ты сеял? Где со
весть твоя была? —  посыпались во
просы.

—  Не хотелось простаивать, ■ 
признался Жевлаков. —  Думал, по
больше заработаю.

На собрании были вскрыты и дру. 
гие факты недобросовестного отноше
ния отдельных механизаторов к сво
им ' обязанностям. Трактористы 
тт. Матвеев, Бокша, Струков, гото-

■ вя’ землю под будущий урожай, па
шут мелко. Тракторист тов. Абрамен. 
ко пашет с глубокими разъемными 
бороздами. М. Крицкий и А. Воробь
ев самовольно сняли со своих трак
торов гидравлику и стали работать 
с прицепщиками. Значит, повышают
ся затраты.

—  Плохо трудятся рабочие корче
вальной бригады совхоза, —  сказал 
бригадир Молчанбвекой фермы тов. 
Орлов. —  В этом году они корчева
ли деревья в нашей бригаде. Сдела
ли мало и плохо. Документы за эту 
работу я не подписал, а зарплату им 
все же выдали. Зачем же поощрять 
лодырей и рвачей?

Тов. Орлов сказал, что низкая 
урожайность во многом объясняется 
тем, что сев на некоторых фермах был 
проведен плохими семенами. Напри
мер, в его бригаде рожь сеяли засо
ренными семенами.

—  Наш совхоз существует третий 
год, —  сказал главный бухгалтер 
совхоза тов. Пеньзин, —  и каждый- 
год мы говорим о необходимости по
вышения урожайности полей. Но по
ка разговоры остаются разговорами. 
В 1960 году средняя . урожайность 
зерновых у нас составила 8 центне
ров, нынче —  всего 5,5 центнера. 
Зеленой массы кукурузы  получено 
только по 90 центнеров с гектара.

Плохо используется; техника. Вы
работка на 15-силь'ный трактор со
ставляет 207 гектаров мягкой пахо. 
ты, затраты на ремонт очень велики. 
По плану положено израсходовать на 
ремонт 59 копеек на каждый гек
тар мягкой пахоты,. фактически же 
затрачено 70 копеек.

Йерерасходовано 55 тонн топлива. 
Производительность труда механиза
торов на вспашке зяби низка. Напри
мер, за 7 дней механизаторы Молча- 
новской фермы вспахали только 212 
гектаров. За смену на трактор прихо. 
дится только 2,1 гектара. На Май- 
ковской ферме выработка составляет 
всего 1,5 гектара, а на Алексеевской 
ферме —  еще меньше.-

Многие механизаторы плохо обра
щаются с техникой. На Гришинской 
ферме на тракдоре «Беларусь» лоп
нула камёра. Неисправность надо бы
ло устранить на месте, но тракторист 
Федоров вздумал гнать трактор на 
центральную усадьбу совхо-за. В ито
ге вышли из строя баллон и обод ко
леса. ■ Государству нанесен ущерб. 
Разве' есть у .Федорова совесть? Пра
вильно говорит Н. Г. Заглада, что 
совесть,не отпускают по нар.яду. За' 
общее дело каждый должен быть в 
ответе.

Тов. Пеньзин резко критиковал 
главного инженера совхоза тов. Да- 
гиса, который плохо контоолирует 
качество ремонта техники. Тракторы 
в мастерских совхоза готовят на ско
рую руку.^

Участники совещания призвали 
всех механизаторов совхоза беречь 
честь хлебороба, как зеницу ока. Они 
обязались не уходить с поля, не вы. 
полнив нормы, работать с высоким 
качеством. Бракоделы будут привле
каться к  материальной ответствен
ности.

Механизаторы дали слово эконо
мить ■ государственные средства, хо
рошо исиользОваТь и беречь технику.

Ц. СТЕПИЧЕВ, 
(наш соб. норр.).
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Закончен монтаж первого в Томске крупнопанельного дома
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7 августа в нашей газете был 
опубликаван снимок —  строи
тельная площадка на Учебной 
улице в Томске, на которой 
начиналось возведение первого в 
Томске крупнопанельного дома.

Сегодня мы публикуем второй 
снимок. За 40 рабочих дней на 
площадке поднялось пятиэтажное 
здание на 60 квартир.

Монтаж дома из крупйых па
нелей осуществлялся по графику.

Строгий ритм установили для 
себя строители первого крупнопа
нельного дома: неделя —  этаж.

Кирпич и панель —  это вче- 
ращний и завтрашний день строй
ки. Совершенно случайно на Учеб
ной улице они сошлись вместе. 
Здесь рядом возводятся два дома: 
один из кирпича на 64 квартиры, 
второй —  пятиэтажный крупнопа-: 
нельный. Поэтому легко сравнить 
их и увидеть преимущество нового 
метода строительства.

К работам на обоих объектах 
приступили почти одновременно. 
На первом доме каменщики рабо
тают в две смены, не имеют пере
боев в снабжении раствором, кир
пичом, но там идет перекрытие 
второго этажа. На крупнопанель
ном завершен монтаж пя
ти этажей. На первом доме 
возведены лишь стены двух 
этажей. А на крупнопанель
ном каждый смонтированный 
этаж —  это значит: установле
ны наружные панели с оконными 
блоками, перегородки, которые не 
нужно штукатурить, оформлены 
откосы, установлены наружные 
сливы, сантехнические кабины с 
ваннами и огрунтованными под 
масляную окраску стенами, уло. 
женными плиткой полами. Объем 
отделочных работ здесь, таким об-

На снимке: дом, смонтированный из крупнопанельных плит. 
На первом плане— строители дома (слева направо); А. И. Руса- 
ков электросварщик, Д. Д. Дринь — монтажник, Ю. Ф. Ко- 
лобанов — мастер, Н. А. Мелешко — монтажник, В. П. Лопат-
кин электросварщик, В. И. Иванилов — монтажник, Г. И, 
Кривов — монтажник.

Фото к. Багаеоой.

разом, снижается в несколько 
раз по сравнению с домом из кир
пича.

Освобождается и большое ко
личество рабочих. На монтаже 
здания в две смены было занято 
всего 12 человек из бригады 
Н. Т. Борисенко. Бригада была 
разбита на звенья. В звене первой 
смены, которой руководил А. С. . 
Фененко, —  8 рабочих: три мон
тажника, 2 сварщика и 3 за- 
дельщика, в другом звене —  
три монтажника и один сварщик.

Монтаж здания начинался с 
установки железобетонных колонн : 
среднего ряда. Несущие централь- 

.ные колоицы —  характррньщ, чер- . 
ты типового, проекта ' крупнопа- 

,,цельного дома серии J  35., За|ем -

выверялись и  приваривались сте
новые панели и прогоны, опираю
щиеся на стыки панелей и на ко
лонны.

Работа сварщика тов. Лопат
кина и его товарищей очень ответ
ственная. Они обеспечили устой
чивость, жесткость всего здания. 
Сварщики не считались со време
нем. Если наложить надежные 
швы не успевали в первую сме
ну, сварку заканчивали во вто
рую. Тем временем остальные мон
тажники устанавливали дымовые 
и вентиляционные блоки, лестнич
ные марши-площадки, сантехни
ческие кабины, комнатные пере
городки. . - .

Очень старались и задельщи- 
ки. Эта они тщательно .разделыва

ли вертикальные и го
ризонтальные швы на
ружных стеновых’ пане, 
лей, надежно предохра
няли стыки от воздейст
вия ветра, мороза, дозк-, 
дя.

Консч)укции панель
ного здания имеют боль, 
шую степень заводской 
готовности. Они не тре
буют доводки на месте, 
штукатурки. Но отделоч
никам все-таки остается 
немало дел. Поэтому од
новременно с завершеии. 
ем монтажа ведутся все 
смежные работы. Брига
да тов. Шербы монтиру. 
ет отопление, канализа
цию, водопровод, вклю
чились в работу отделоч- 
вики.

Первенец крупнопа
нельного домостроения в 
Томске будет «дан в зкс . 
плуатацию в ноябре. Но 
за быстрым темпом стро
ительства не успевают 
хозяйственники, заказ
чики. Отдел капитально, 
го строительства горис- 

' полкома, вoзглaвляeмi^
' тов. Чулановым, не то

ропится с пуском транс
форматорного Пункта, 

который должен обеспечить элек

троэнергией не только новый дом, 

но и  весь строящийся квартал. Не

достает оборудования, кабеля. Не

достатки должны быть устранены 

не^озднее 25 сентября, когда за

вершатся все общестроительные 
работы.

Монтаж первого крупнопанель
ного дома в Томске показал боль
шие преимущества по сравнению 
с возведением зданий из кирпича 
и мелкомерных блоков. Ввод на 
полную мощность строящегося за

вода крупнопанельного домострое

ния позволит ежегодно этим наи

более передовым методом возво

дить дома общей площадью 76 ты 

сяч квадратных метров.

И, АЛЕКСАНДРОВ.

У че ные  у т р у  женино  в 
северного района

М а ш и н а ^ м а т е л \ а т и к
в  десятки, в сотни 

раз быстрее человека 
решают задачи «ум
ные» вычислительные 
машины. Электронный 
«мозг» не ошибается и 
не забывает, он аккура
тен и точен до преде
ла. И все же, несмотря 
на все эти плюсы, есть 
у «умных» машин один 
существенный недоста
ток: громоздкость и
сложность конструк
ции.

Создать недорогую 
машину для решения 
научно-технических и 
хозяйственных задач 
средней сложности в 
вузах, конструкторских

бюро, на заводах, 
в научно-исследова
тельских институтах и 
лабораториях — такую 
задачу поставили перед 
собой конструкторы 
Вычислительного цент
ра МГУ. Все эти поже
лания воплотились в 
новой малой автомати
ческой цифровой ма- 
пгине «Сетуць».

Машина оформлена 
в -виде шкафа с пуль
том управления и сто
лом внешних устройств. 
Она потребляет неболь
шое количество энер
гии и, несмотря на уме
ренные габариты, об
ладает «скорострель

ностью» — несколько 
сот операций в секун
ду при высокой точно
сти вычислвнЯЙ.

Основное достоинст
во «Сетуни» — просто
та и удобство програм
мирования, то есть пер
воначальной подготов
ки к процессу, сообще
ния «роботу» исходных 
данных. Создателя 
«Сетуни» разработали 
несколько вариантов 
обслуживающих си
стем, позволяющих 
проще удовлетворить 
различные потребности 
пропраммистов, приспо
собить машину для Эф

фективного решения 
определенного класса 
задач, сравнительно 
быстро вносить допол
нения и изменения, от
ражающие .новые идеи 
в Программировании. 
С помощью бумажной 
перфоленты посредст
вом фотоэлектрическо
го вводного устройства 
«Сетунь» принимает 
800 знаков в секунду. 
В ней работают 3.500 
магнитных усилителей, 
330 транзисторов, 37 
электронных ламп и 
10 электро-магкитных 
реле, связанных в ком
пактный агрегат

(АПН).

В Парабельском рай
оне побывала группа 
научных работников ву
зов Томска.

В райцентре й в На- 
рыме труженики села и 
рабочие тепло встре
тили гостей. Профессор 
Доктор Д. Д. Яблоков 
рассказал собравшимся 
о новейших достиже
ниях в области медици
ны. Выступление до
цента С. С. Григорцеви- 
ча было посвящено

международным проб
лемам. С интересом 
прослушали парабель
цы беседу доцента 
Я. В. Шварцмана о за
воевании космоса.

Ученые ответили на
многочисленные вопро
сы присутствующих.

Гости выступали с 
лекциями у рабочих 
строительного участ
ка кирпичного заво
да, промкомбината, в 
поселке Шпалозавод,

в колхозе «Новая 
Ж1изнь». Полезными бщ- 
ли их консультации. 
Д а н н ы е  м е с т н ы м  лекто
р а м  -  м е ж д у н а р о д н и к а м  
и  лекторам по а т е и с т и 
ческой пропаганде.

Профессор Д. Д. Яб
локов в течение трех 
дней вел прием боль
ных в Парабели и На- 
рыме.

Ученые — члены 
президиума правления 
областного отделения

Общества по распро
странению политиче
ских и научных знаний 
ознакомились с дея
тельностью районного 
отделения, его секций 
и некоторых групп. На 
выездном заседании, в 
работе которого прини
мал участие местный 
актив, обсуждался во
прос о работе Пара- 
бельокого районного от
деления Общества.

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

П О  Н О В О Й  
Т Е Х Н О Л О Г И И

с  концертами на целину
В прошлом году на Томском 

электроламповом заводе была ос
воена технология механизирован
ного производства колб из стек
лянного дрота.

Коллектив предприятия ведет 
экспериментальные работы по 
дальнейшему совершенствованию 
этого процесса. Новая технология, 
которая разрабатывается под ру- 
ководетво'М начальника стекольно
го цеха А. А. Лупандина и техно
лога Н. И. Подборновой, позволит 
перейти на выдувание колб 
СК-35 непосредственно из жид
кой стекломассы. Это значитель
но повысит качество продукции и 
увеличит производительность тру-

Первая опытная партия колб, 
сделанных по-новому на автомате 
ВК-24, проходит заводские йены, 
тания.

Сейчас в ремонтно-пеханиче- 
ском цехе дорабатывают технолэ- 
гическую оснастку.

В Аденсаидровском районе

Богатый улов осетров
в  атом году но, стрежевых 

песках Александровского района 
наблюдаются богатые уловы 
ценных пород рыб.

Члены бригады Л5 4 гослова 
Колтогорского рыбопункта за 
сутки добывают по 90—105 осет. 
ров. За одно притонение в стре- 
жввой невод Попадает по 
15—20 осетров.

До 60 осетров в смену вылав
ливают промысловики рыбокол- 
хоаа «Россия». Богатые уловы 
«красной рыбы» берет бригада 
М  2 гослова Акасымского рыбо
пункта. .4. ИШИМЦЕВ.

Эстрадному коллективу' Том
ского политехнического институ
та— семь лет. За эти годы сту
денческий коллектив приобрел 
популярность не только в нашей 
области, но и в других городах 
страны. Новосибирск, Сверд
ловск, Ленинград принимали 
молодых энтузиастов эстрады и 
не раз награждали их теплыми 
аплодисментами.

Сейчас политехники собира
ются в четвертое творческое пу
тешествие. На этот раз маршрут 
ведет в Целиноград, KaipairciH- 
ду, Алма-Ату и расположенные 
окрест целинные совхозы»

Что покажут томские студен
ты казахстанцам?

— В поездке примут участие 
Сорок любителей эстрадного ис
кусства, — говорит член прав
ления клуба политехнического 
института Ю. Н. Федоренко, — 
Здесь Инструментальный сен- 
стет, кукольный театр, джаз, 
мужской вокальный квартет, со
листы и другие.

Многае музыкальные номера, 
интермедии, фельетоны созданы 
студентами. Валентин Шушарин
— автор популярных студенче
ских песен. Одна из них, вклю
ченная в нынешний репертуар, 
написана на целине. Игорь Лео
нов и Вадим Петишкин, хотя 
уже не студенты, пополняют 
постоянно программу ансамбля 
стихами, интермедиями и фелье
тонами. Не теряет прежних свя
зей еще один воспитанник вуза
— Вадим Ротт. Он теперь 
инженер завода «Сибэлектромо- 
тор» и вместе с тем бессменный 
староста эстрадного коллектива.

В поездку по Казахстану от

правляются также ветераны ву
зовской самодеятельности:
В. Свистунов, П, Колодочкина, 
Б. Тужик, Т. Анисенкова и 
Г. Воробьев.

Каждый год в институт при
ходит новое пополнение, и новые 
творческие силы вливаются в 
ансамбль. Так, в гости к целин
никам поедут первокурсники 
тт. Полуэктов, Федоров, Данчев 
и другие. Джамбула Сазымбае- 
ва — выпускника политехни
ческого института — заменит на 
сцене младший брат Сергей.

25 сентября студенческий 
эстрадный ансамбль отправляет
ся в двухнедельное турне по 
целинным землям. По возвра
щении Он выступит с концерта
ми перед трудящимися Томска,

М арш рут  плавучей  
поликлиники

Ежегодные м арш руты  плавучей 
поли кл ин и ки  облздравотдела ста
ли традиционны м и. Нынче «фаб
ри ка  здоровья на воде» совершила 
по Чулыму первый рейс. Врачи 
оказали помощ ь жителям  таеж ны х 
поселков, охотникам , рыбакам, 
лесозаготовителям З ы рянского , 
П ы ш нино-Троицкого и Тегульдет- 
с ко го  рейонов. Осмотр и прием 
вели опы тны е хи р у р г, гинеколог, 
терапевт, педиатр и д ругие спе
циалисты . К услугам  пациентов — 
биохим ическая, пато-гистологиче
ская и кляничесная лаборатории.

Сейчас близится к  ко н ц у  вто
рой рейс — по Оби. Работнини
плавучей по л и кл ин и ки  совместно 
с сотрудникам и Н овосибирского 
научно-исследовательского инсти 
тута  туберкулеза побывали в 
А лександровском  районе.

Всего плавучая по ли кл ин и ка  об
служ ила свы ш е 6600 человек.

Е. ПЕШ КОВА, 
заслуж енны й врач РСФСР.

Новостройки Назино
в  Вагина закончено строи

тельство новой сельской амбула
тории. Помимо врачебных каби
нетов, в ней разместится аптека.

Силами сельских строителей 
капитально отремонтирована уча
стковая больница, возведены до
ма для медицинских работников 
и учителей. А. ПЛЕСЦОВ.

Колхознай АТС
Рыболовецкий колхоз «Рос

сия» приобрел автоматическую 
телефонную станцию. Сейчас ве
дется монтаж ее.

Колхозная АТС позволит теле, 
фонизировать производственные 
объекты. Она будет подключена 
к радиорелейной линии, связы
вающей село с районным цент
ром. А. ЕМЕЛЬЯНОВ.

Двадцатялетняя Зи
на Синкевич — одна 
из лучших доярок сов
хоза «Рыбаловекяй» 
Томского района. Сре
ди доярок Кудринской 
фермы, где работает 
Зина, она держит пер
вое место по надоям мо
лока. С начала года пе
редовая доярка от каж
дой яя закрепленных 
за ней 20 коров полу
чила почти по 2.400 
килограммов молока.

Зина Синкевич по
ставила перед собой 
цель надоить в этом 
году 3.000 килограм
мов молока ва корову. 
Она уверена,-что этот 
высокий рубеж будет 
успешно взят.

На снимке: Зина
Синкевич.
фото Ю. НестерО'Ва.

КЛАДОВАЯ  ВЫСОКИХ
В одном из июньских номеров 

газеты «Красное Энамя» напечатана 
корреспонденция' главного агронома 
колхоза имени X X II съезда КПСС Ко- 
жевниковского района тов. Сазанова 
«Торф —  на удобрения». 30 августа 
в заметке «Тов. Сазанов прав:: его 
поддержал старший агроном Шегар- 
ского производственного тор^вления 
тов. Распутин; который fo re  пишет 
о необходимости быстрейшей разра- 
ботки торфяных залежей и использо
вания торфа на удобрение.

Я  считаю, что оба они поднимают 
очень важный для дальнейшего раз
вития сельского хозяйства нашей об
ласти вопрос. Без .обильного удобре
ния полей невозможно обеспечивать 
дальнейшее повышение урожайности. 

Как показывает практика, до сих пор 
в хозяйствах нашей области поля 
удобрялись в основном навозом и пе
регноем. Но потребность в органиче
ских удобрениях значительно выше, 
ч :м  имеющиеся запасы навоза и  пе
регноя.

Недостаток органических удобре
ний мы можем и должны восполнить 
за счет торфа.

Запасы торфа в Западной Сибири 
составляют 345 миллиардов кубомет
ров, из них на долю Томской области 
приходится 202 миллиарда кубиче
ских метров (или примерно 15— 20 
миллиардов тонн на сухой вес).

В нашей области наибольшее ко
личество торфа сосредоточено в ее се
верных районах, особенно в Васюган- 
ском болоте, но его много и в южных 
районах. В Томском районе, напри
мер, запасы торфа ■(в сухом весе) рав
ны приблизительно 70 миллионам 
тонн. • •• '

УРОЖАЕВ
в  европейской части Советского 

Союза и в зарубежных странах торф 
уже широко используется на топли
во, на подстилку скоту и для удоб
рения.

Торф является самым лучшим под
стилочным материалом. Торфяная 
подстилка создаёт чистое, сухое, мяг
кое и теплое ложе и поддерживает 
чистоту воздуха на фермах. Объяс
няется это своеобразными свойствами 
торфа. Он обладает необычайно вы
сокой влагоемкостьго, а поэтому жад
но поглощает воду, навозную жижу и 
мочу. Если влагоемкость ржаной со
ломы составляет 240 процентов (то 
есть JrO O 'килограммов соломы погло
щают 240 килограммов воды), опи
лок —  357 процентов, то низинного 
торфа— 500— 800 процентов и вер
хового слабо разложившегося торфа, 
образовавшегося преимущественно из 
белого мха, —  от 1.000 до 1.800 

процентов. Торф жадно поглощает и 
вредные для животных газы, кото
рые образуются на скотных дворах в 
значгительных количествах: углекис
лый газ, сероводород, аммиак и дру
гие. Особенно важно поглощение ам

миака, который ценен как удобрение: 
установлено, что 1 килограмм торфа 
может поглотить аммиака 35— 50 
граммов, а 1 килограмм ржаной со- 
.чомы —  только 8— 10 граммов.

Кроме перечисленных свойств, 
торф обладает .-очень слабой тепло
проводностью, а поэтому хорошо изо
лирует ноги животных от холодного

пола. Наконец, особенно замечательно 
то, что торф является неблагоприят
ной средой для развития паразити
рующих насекомых и губительно дей
ствует на различных болезнетвор
ных микробов.

Практика показывает, что торфя
ная подстилка полностью уничтожает 
паразитов, значительно снижает про
цент легочных и рахитных заболева
ний у молодняка, гарантирует птицу 
от заболевания кокцидиозом. Улуч
шая санитарные условия животно
водческих помещений, торфяная под
стилка тем самым благотворно сказы
вается на развитии молодняка и на 
продуктивности взрослых животных 
и птиц.

Животноводы высоко ценят торфя
ную подстилку. Например, многие 
американские фермеры ввозят зна
чительное количество торфа из евро
пейских стран, в том числе из СССР.

Торфяные болота и торфа подраз
деляются на два основных типа; вер. 
ховые и низинные. Торфа верхового 
типа образуются преимущественно из 
белых (сфагновых) мхов и характе
ризуются резкой кислотностью и низ. 

кии  содержанием азота и золы. Тор
фа низинного типа образуются 

из равнообразных растений и отли
чаются слабой кислотностью и высо
ким содержанием азота и золы.

Мощность торфяного слоя на раз
ных болотах различна; встречаются 
болота, на которых торф залегает на 
глубину до 8 — 10 метров. Не одина
ковы торфа и по степени разложе
ния, то есть по количеству органиче
ского вещества, разложившегося до 
мельчайших темноокрашснных час
тиц. По этому признаку различают

торфа с низкой степенью разложения 
—  до 20 процентов, средней —  
20— 35 процентов и высокой сте
пенью разложения —  35— 50 про
центов.

Для подстилки используются раз. 
ные торфа, но наиболее пригоден для 
этих целей слабо разложившийся 
верховой сфагновый торф, так как оя 
обладает наибольшей поглотительной 
способностью и наиболее высокими 
дезинфицирующими свойствами. Хо
рошим подстилочным материалом яв
ляется также очес (то есть верхний 
слабо разложившийся слой торфяной 
залежи). Торфа средней и высокой 
степени разложения настилают под 
солому или опилки. На подстилку 
торф рекомендуют применять при по
ниженной влажности (при 35— 45 
процентов влаги), так как в таких 
случаях подстилка хорошо впитывает 
жидкости, не пылит и не промерзает 
зимой при хранении.

Торфяная подстилка применяется 
самыми разнообразными способами. 
За последний период в передовых хо
зяйствах Московской области, распо
лагающих большими запасами торфа, 
широко внедряется так .называемый 
матрацный способ. При этом способе 
в стойло засьгаают слой торфа на 30 
— 40 сантиметров. Скотник ежеднев
но удаляет ту часть торфа, которая 
пропиталась мочой или сметалась с 
калом животных. Через 2 — 3 недели 
мочой животных в той или иной сте
пени пропитывается вся подстилка, 
тогда ее выгребают и заменяют све
жей. Ежедневная норма торфа при 
влажности 35— 45 процентов состав

ляет на одну голову крупного рогато
го скота от 30 до 50 .килограммов. 
Загрузка и выгрузка торфа пол
ностью механизированы. В птични. 
ках торф насыпают слоем 50— 60 
сантиметров. По мере накопления

птичьего помета верхний слой торфа 
перемешивается с нижележащим. 
Торфяную подстилку меняют 1 — 2 
раза в год.

Пропущенный через скотный двор 
торф складывается в штабеля. После 
его перегнивания получается навоз, 
который по своей удобрительной цен. 
ности часто превосходит соломенный 
навоз.

При матрацном способе приме
нения торфяной подстилки можно по
лучить в год на одну голову скота до 
20— 30 тонн торфяного навоза. Наи
более ценный навоз получается из 
низинного торфа, который богаче, чем 
верховой торф, азотом и минеральны, 
ми С0.1ЯМИ и к  тому же быстрее раз
лагается.

Торфа разных типов широко при
меняются также для изготовления 
различных компостов, а низинный 
хорошо разложившийся торф, кроме 
того, используется на удобрение да
же в чистом виде и в виде смесей с 
минеральными удобрениями, а также 
для мульчирования почвы и изготов
ления торфоперегнойных горшочков.

В настоящее время для добычи 
торфа применяют два механизиро
ванных способа: карьерный (экскава
торный) я послойно-поверхностный 
(фрезерный).

Карьерный способ —  это добыча 
торфа экскаватором. Таким способом 
торф можно добывать в любое время 
года без предварительного осушения 
болота, по при этом получается торф 
с очень высокой степенью влажности 
(до 8 5 — 95 процентов), что требует 

излишних затрат на его перевозку.
Послойно-поверхностный способ 

добычи торфа наиболее совершенный. 
Его применяют в летнее время на бо
лотах, предварительно осушенных и 
очищенных от кустарников и пней. 
Все работы по освоению болота вы

полняются комплексом 
специальных машин. За 
лето с 1 гектара можно
добыть до 1.000 тонн торфа.

В Томской области торф еще не ис
пользуется. А между тем многие хо
зяйства, особенно совхозы Томского 
района, остро нуждаются и в подсти
лочном материале, и в удобрениях.

Очень богат торфом Рыбаловский 
совхоз. Около с. Рыболова находится 
сфагновое болото, которое прости
рается на сотни гектаров и прилегает 
к  скотным дворам. Болото покрыто 
толстым пушистым слоем белого мха, 
изредка чахлыми соснами и мелким 
кустарником. Под мхом залегает сла
бо разложившийся торф, образовав
шийся из того же белого мха. Мох и 
торф могут служить первосортной 
подстилкой для скота. Добывать их 
нетрудно механизированным спосо
бом, так как грунт на болоте доволь
но прочный. В том же совхозе очень 
большие запасы торфа у с. Зоркаль- 
цева в Рожневском болоте, где гоже 
можно организовать механизирован
ную добычу. Указанные болота могут 
обеспечить совхоз подстилочным ма
териалом и удобрениями на сотни 
лет.

Еще богаче запасами торфа Тахта- 
мышевский совхоз. Только на Таган
ском болоте находится примерно 
14— 15 миллионов тонн торфа (в пе
ресчете на сухой вес). Здесь^^залегает 
преимущественно низинный торф, 
который наиболее пригоден для изго
товления удобрений, но с успехом мо
жет быть использован и на подстил
ку. В годы Отечественной войны бо
лото было отчасти осушено; поэтому 
разработку торфа на некоторых уча
стках можно прои.зводить даже фре
зерным способом, без дополнитель
ных затрат. ^  -

Добыча торфа для нужд сельско
хозяйственного производства дело 
неотложное. Руководители совхозов 
Томского района и Томский райком 
КПСС не раз поднимали вопрос об 
организации добычи торфа, но это 
не встречает должной поддержки со 
стороны областного управления про. 
изводства и заготовок сельскохозяй
ственных продуктов, территориально
го производственного управления и 
других организаций.

Между тем, добьпу торфа можно 
организовать не.медленно без особых 
кашгтальных затрат. На Таганском 
болоте сохранилось свыше 1.000 
тонн торфа в штабелях, который был 
добыт в годы Отечественной войны. 
Торф совершенно сухой и его можно 
нагружать на автомашины и  выво
зить куда надо.

Руководители Рыбаловского совхо
за организовали добычу торфа, 
но дело тормозится из-за недостатка 
соответствующей техники.

В нашей области есть необходимая 
техника для добычи торфа. Ее надо 
направить на те болота, где лег
че добывать хороший торф без 
предварительного ■ осушения и рас
корчевки. Вместе с тем, необходи

мо ускоренными темпами создавать 
лесомелиоративные станции, воору
женные современной техникой, при
способленной для разработки торфа.

Наши торфяные болота —  это 
неистощимые кладовые щедрых даров 
природы. Эти сокровища надо напра
вить на скотные дворы и поля колхо
зов и совхозов области.

Г. БЛИННОВ, 
профессор Томского пединститута.
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ГЛУБОКИЕ И ПРОЧНЫЕ ЗНАНИЯ-КАЖДОМУ ШКОЛЬНИКУ

Дружным кольцом обступили свою учительницу учащиеся 5-а 
класса школы № 3 г, Томска Екатерину Леонтьевну Петренко.

Она учит детей наблюдать за природой, замечать, какие изменения 
происходят в ней. ^

Учащиеся пятых классов наблюдали за природой в Лагерном саду, 
на реке Томи, ездили м поселок Восточный, а потом напишут сочине
ние яа хешу «Осень».

На снимке; учительница Екатерина Леонтьевна Петренко с  учени
ками на экскурсии в пристанском саду.

Фото Ф. Хитриневича.

'к

Мы не назовем истин
но образованным челове. 
ком инженера, врача,
агронома, если он не
любит литературу, не следит за но
винками прозы и поэзии. Этот инте
рес к  родной литературе дол
жен пробудить школьный учи
тель. Оттого, научат ли в школе 
понимать и любить поэзию и прозу, 
зависит и дальнейший интерес к  ней. 
А ведь нередко бывает так: полу
чил. человек аттестат зрелости и пе
рестал интересоваться настоящей ху
дожественной литературой. С чего бы 
это? Конечно, он и в школе не особо- 
то интересовался ею, просто «прохо
дил» литературу.

Встречаются еще молодые люди, 
которые не видят особой разницы 
между романом, допустим, и его экра
низацией. Посмотрев фильм, они не 
хотят уже читать роман. У некоторых 
осталась привычка с апломбом су
дить о книге с чужих слов. Больно 
говорить, но ведь к  такому поверхно
стному отношению многих приучила 
школа.

При горкоме КПСС создан внештат
ный отдел школ. С помощью педаго- 
гов-словесников в апреле— маб прош
лого учебного года мы ознакомились 
с преподаванием литературы в 13 
выпускных классах, после экзаменов 
перечитали много сочинений, посмот
рели сочинения на приемных экзаме.

☆

РАЗГОВОР ИДЕТ 
О ЛИТЕРА ТУРЕ

Ч т о п о с е е ш ь
З а м е т к и  э кза м е н а т о р а

• • •

Вступительные экзамены по исто
рии СССР на ряд факультетов Том
ского государственного университета 
позволяют сделать некоторые выводы 
о качестве знаний предмета выпуск
никами городских и сельских школ 
вашей области.

П р о ч н а  знания показали на эк- 
f  заменах по истории СССР выпускни- 
t  кя  школ Л5 6 и № 12 г. Томска и 

некоторых школ Томской области, в 
частности, Молчановского и  Туган- 
ского районов. Лучше, чем в прошлые 
годЫ| сдавали вступительные экзаме
ны производственники, окончившие 
школы в 1 9 5 8 ^ 1 9 6 0  годы, и воен
нослужащие.

Однако, как показали окзамены, 
уровень знаний абитуриентов, за
кончивших дневную, вечернюю или 
заочную школы в 1962 году, ока
зался ниже, чщ  в прошлые годы. Хо
роших исчерпывающих ответов от
метить не удалось, Во многих слу
чаях абитуриенты знали материал 
неудовлетворительно.

В 1960 году отличные оценки на 
экзаменах по истории составляли 
22 процента, неудовлетворительные 
—  8 процентов. В 1961 году их бы
ло соответственно —  16,4 процента 
и 20 процентов. А в 1962 году от
личные оценки составили только 
11 процентов, зато неудовлетвори
тельных было 25,5 процента.

Среди абитуриентов, получивших 
неудовлетворительные оценки, мно
го выпускников 1962 г . томских 
школ; школ рабочей молодежи 

I ,  6, школ Ш г  28 и 27, за
очной школы и др. Экзамены при по
ступлении в вуз показали, что не все 
разделы и проблемы курса истории 
СССР одинаково усвоены абитуриен
тами. Некоторые школьники не 
уяснили даже основных закономерно
стей исторического процесса, слабо 
разбираются в специфике развития 
феодализма.

Наиболее слабые, поверхностные 
ответы давали экзаменующиеся по 
вопросам социально-экономической 
истории России дореволюционного и 
советского периодов.

Нераскрытыми оказались вопросы, 
посвященные просвещению, науке, 
литературе и искусству в . нашей 
стране (в дооктябрьский период ее 
истории), и раздел «Культурная ре
волюция в СССР».

Слабые знания показали абитури
енты по таким вопросам, ка к  подго
товка Великой Октябрьской социали
стической революции (февраль— ок
тябрь 1917 г.), триумфальное ше
ствие Советской власти, образование 
СССР, итоги выполнения пятилетних 
планов развития народного хозяйства 
СССР.

В»-тзывали затруднения и такие 
вопросы, как мероприятия партии и 

правительства по крутому подъему 
сельского хозяйства, решения V сес
сии Верховного Совета СССР по по- 
вывшнйю уровня материальной и 
культурной жизни советского наро
да и др. Нет еще необходимых 
знаний материалов X X II .съез

да Коммунистической партии Совет
ского Союза.

Многие учащиеся томских школ 
слабо разбираются в важнейших со
бытиях международной жизни. Чув
ствуется, что они не приучены слу
шать регулярно радио, читать газе
ты.

Незнание простейшей-научной тер
минологии шриводитгло-дчас к-прими- 
тивности мышления учащихся.

Характерно, что даже при хорошем 
знании фактического материала, аби
туриенты не могут самостоятельно 
обобщить его, проанализировать, вы
делить главные, определяющие мо
менты и сделать выводы. Им свойст
венно механическое запоминание 
фактов, неумение связывать и х ' с 
эпохой.

Н. С. Хрущев на XXII съезде 
КПСС в докладе «О Программе Ком
мунистической партии Советского 
Союза» говорил, что в настоящее 
время «все более возрастает значение 
общественных наук в изучении исто

рического пути движения человече
ства к  коммунизму, в исследовании 
процессов крушения капитализма... 
ъ формировании материалистического 
мировоззрения людей, в  воспитании 
человека коммунистического общества 
и в борьбе с буржуазной идеологи
ей». Анализ результатов вступитель
ных экзаменов в .университет свиде
тельствует о том, что не во всех ш ко. 
лах преподавание истории отвечает 
этим требованиям.

В. МЕДВЕДЕВ, 
аспирант кафедры истории СССР 
Томского госуниверситета.

Ф АКТЫ  И ВЫВОДЫ
Опираясь на мичуринскую аг

робиологическую науку, юные ра
стениеводы Халдеевской 8-летней 
школы добились хороших ус
пехов не только в создании но
вых сортов сельскохозяйственных 
растений (на основе воспитания и 
создания условий жизни расте
ниям), но и  продвинули интерес
ные южные со'рта далеко на север.

Н. С. Хрущев, выступая на зо
нальном .совещании работников 
сельского хозяйства в г. Новоси
бирске, посоветовал , труженикам 
полей Сибири научиться возделы
вать кукурузу на силос с почат
ками молочно-восковой спелости.

Учащиеся нашей школы тоже 
посадили кукурузу.

Каждое растение дало 2 — 3 
початка, а вес каждого початка 
составил 40 0— 500 граммов.

Наша халдеевск’ая земля суг- 
линиртдд.. Для лодуч.енил. поцат.. 
ков на 1 сотку мы вносили по 
1 центнеру перегноя. ' ■

Почва с незначительным коли
чеством перегноя, как мы убеди
лись, действует благоприятно на 
образование и созревание почат
ков на зерно.

Второй опыт заключался в еле. 
дующем.

Осенью мы вспахали почву на 
глубину 30— 35 см. Зимой на 
опытном участке школьники орга
низовали снегозадержание.

Осенняя глубокая вспашка и 
снегозадержание способствуют со
хранению большого количества 
влаги и воздуха.

На опытном поле земля про
мерзла только на 10 см, а на 
контрольной делянке, где почва 
не была вспахана и не было сде
лано снегозадержание,— на 30—  
40 см. Нужно снегозадержание 
проводить сразу после выпада 
первого снега, тогда почва не бу. 
дет глубоко промерзать.

Благоприятное агротехническое' 
состояние земли позволило юным 
растениеводам значительно рань
ше посеять кукурузу —  в конце 
мая. Семена дали друясные всхо
ды. А на контрольной делянке се
мена, высеянные в тот же срок, 
всходов не дали совсем.

Мы придаем большое значение

предпосевному закаливанию се. 
мян. Это, правда, требует . много 
труда. Но юные кукурузоводы ус
пешно справились с этой задачей.

Закаливание положительно по
влияло на со!кращение вегетаци
онного периода и рост растений.

Изумительное явление мы на
блюдали на опытном участке в 
начале августа: растения выбра
сывали метелки и початки-соцве
тия с пестичными цветками. Это 
сопровождалось прекращением ро
ста растений в высоту. На конт
рольной же де.чянке продолжался 
рост без образования початков и 

' выбрасывания метелок.
Выращиванием гибридных сор. 

тов кукурузы  халдеевские юные 
кукурузоводы занимались еще в 
1960 году. Тогда уясе были полу
чены спелые початки с гибридны, 
ми семена.м'и.' В течение’ двух лет 
юяые;фа'сггеййев1вды получили 
столько семян, что их хватит на 
несколько гектаров пашни.

На Халдеевском учебно-опыт
ном участке уже ряд лет возделы
ваются десятки различных бобо
вых растений. .

На земельный участок, где рос
ли зернобобовые, мы не вносили 
никаких минеральных или орга. 
нических удобрений. Бобовые не 
требуют большого количества теп
ла. Семена их начинают • прора
стать при температуре 2 — 3 гра
дуса тепла, а всходы без замет
ных повреждений выносят замо
розки до 4 градусов мороза.

■На нашем экспериментальном 
участке десятки бобовых растений 
ряд лет дают прекрасный урожай.

В течение трех лет, например, 
мы выращиваем ценное кормовое 
и продуктовое растение нут. Роди
на нута —  Украина.

В этом году школьники соб
рали в пересчете на 1 гектар 
100 центнеров нута. Нут не тре
бователен к  перегною и растет 
на любой почве. Он содержит 15 
процентов масла и 30 процентов 
белка.

В I9 6 0  году юные растениево
ды установили связь с учеными 
Ставропольского края, которые

выслали нам семена бобовых ра
стений, в том числе гороха «ги
гант» (достигает в высоту 2 мет
ра), сорт бобов «польский» (дости
гает 1,5 метра высоты).

Юные растениеводы решили 
высеять их вместе. Через 20— 25 
дней после высева получился 
сплошной «лес». Все сорняки, по
явившиеся между растениями, по. 
гибли.

В этом году юннаты Халдеев
ской 8-летней школы собрали 
столько семян зернобобовых, что 
их хватит на посев целого гекта
ра, а в будущем году мы плани
руем перенести посев на совхоз
ное поле.

В этом году наша ферма посея
ла 3 гектара сахарной свеклы, 
но всходы так и не появились. 
Посмотрели специалисты и при
шли к  выводу, что семена некон
диционны. Узнали об атом юнна
ты и задумались. Что же сделать? 
Взяли те же семена и продержали 
двое суток в воде, затем сделали 
пятипроцентный раствор марган
цевокислого калия и раствор 
птичьего помета, смешали их, а 
как семена наклюнулись, продер
жали их 2 суток в этом раство
ре. затем высеяли в грунт.

Результат получили изумитель
ный: с 2 соток ребята соберут 
больше 2 тонн сахарной свеклы. 
Средние корнеплоды весят по 
1,8 кг, а большие —  2,4 кг.

Юннаты решили урожай пода
рить ферме,

Юн^1е растениеводы нашли хо
роший «рецепт» разведения веч
нозеленого люпина.

На учебно-опытном участке ра. 
стет люпин на квадратных мет
рах, но уже в будущем году пло
щадь посева займет несколько 
сотых гектара.

Юннаты предлагают заняться 
этими опытами юным растениево
дам всех сельских школ нашей 
области.

В. ГЕЙМ,
преподаватель биологии Хал
деевской 8-летней школы
Туганского района.

нах. И обнаружилось, что недостатки 
сочинений типичны для городско
го и сельского выпуешика.

Учащиеся плохо знают классиче
скую литературу XIX века. Очень 
немногие писали сочинения на такую 
замечательную тему, как «Тена Ро
дины в произведениях Некрасова и 
Пушкина».

Общий недостаток многих сочине
ний —  поверхностная разработка те- 

,мы, трафаретность, отсутствие собст
венных рассуждений. По существую
щему положению в сочинениях на 
свободную тему учащиеся должны 
показать умение пользоваться зна
ниями по курсу литературы. Многие 
не сделали этого, лишь порассуждав 
в своей работе обо всем понемногу, 

высказав, как говорится,. «взгляд на 
нечто».

Поражает трафаретность сочине
ний, чувствуется влияние сборников 
«Сочинения на аттестат зрелости», 
предназначенных для учителей, но с 
успехом используемых учащимися.

В работах много стилистических, 
фактических ошибок, в ряде случа
ев даже незамеченных экзаменаци' 
овной комиссией.

Я так подробно остановилась на 
недостатках сочинений потому, что 
они являются следствием недостат
ков в преподавании литературы даже 
в выпускных классах.

Многие учителя выпускных 
классов на повторение про

грамм 8-го— 9-го классов времени 
не оставили или ,оставили очень ма
ло. И, видимо, не случайно лишь не
многие ученики выбрали тему сочи, 
нения, связанную с литературой XIX 
века.

В большинстве случаев учащиеся 
писали лишь домашние и классные 
сочинения (кстати, их было не так 
уж  много), А ведь есть множество 
видов письменных работ. Почему же 
их не используют?..

Мы просмотрели сочинения, кото
рые школьники писали в течение го
да. Как правило, многие стилистиче
ские ошибки оставались незамечен
ными совсем и не исправлялись. 
Трудно-судить; ка к  велась работа 
над устранением ошибок, особенно 
стилистических, так как следов такой 
работы в тетрадях не найти. Стоит ли 
после этого удивляться обилию сти
листических ошибок в сочинениях на 
аттестат зрелости? Между тем, учи
тель должен научить своего подопеч
ного не только правильно думать, 
но и умело выражать свои мысли.

Много вреда приносит привержен
ность некоторых педагогов к  укоре
нившейся схеме урока: опрос, объ
яснение, закрепление (если остается 
время). На уроке много говорит учи
тель, а ученики лишь слушают. 
Мысль школьника никто не будит, в 
его глазах не горит огонек интере
са. Ученики лишь добросовестно от
сиживают положенные 45 минут. 
Плохо организована самостоятельная 
работа на уроках.

О внеклассной работе тоже за
бывают. Даже литературные круж
ки есть далеко не в каждой шко
ле. Этим, кстати сказать, в ка
кой-то мере объясняется и отставание 
от программы. Даже те темы, которые 
с успехом можно было изучить на 
кружковых занятиях, «проходились» 
на уроках.

На уроках литературы плохо ис
пользуются наглядные пособия, изго
товленные в школе. Мало наглядных 
пособий и в продаже. Например, поч

ти исчезли с прилавков магазинов 
альбомы и альбомы-выставки иллю
страций, посвященных творчеству 
писателей.

Общая беда многих школ —  отсут- 
етвие хорошо оборудованных кинобу
док. В результате нельзя проводить 
Кйяоуроки. Правда, учителя плохо 
используют возможности кинотеат
ров, домов культуры. Нужно только 
проявить инициативу, договориться 
с администрацией, и школьники смо
гут посмотреть нужный кинофильм.

Надо резко улучшить преподава
ние литературы в школах области. 
Ведь есть с кого брать пример. В 
Томске и в области достаточно учите- 
лей-маяков.

Есть чему поучиться у  преподава
телей литературы 3. Г. Барашевой 
(школа Л? 1), В. А. Яковлевой (шко
ла 43) и некоторых других. Эти 
учителя работают в тех же условиях, 
что и все остальные. Но их ученики 
пишут рецензии на прочитанные 
произведения, конспектируют прочи
танное, составляют тезисы и планы, 
пишут сочинения типа изложений, 
проводят и другие письменные рабо
ты.

Нет места скуке на уроках литера
туры в школах iNsiN» 7, 43. Ученики 
здесь могут обменяться мнениями по 
тому или иному вопросу, поспорить. 
Учителя умело направляют эти спо-. 
ры, подводят итоги.

Есть примеры и хорошей организа
ции внеклассной работы. В школе 
№ 2 ве.ла, например, кружок выра
зительного чтения артистка Н. И. 
Царикова. Интересный конкурс на 
лучшего исполнителя произведений 
Маяковского организовала в школе 
№ 4 учительница Якушева.

После выпускных экзаменов на со
вещании в горкоме КПСС мы обсуди, 
ли состояние преподавания литерату. 
ры в выпускных классах и итоги эк
заменов на аттестат зрелости. Моло
дые и старые педагоги рассказали 
о своих затруднениях, удачах, по'де- 
лились планами на будущее.

Мне приходится часто беседовать с 
опытными и молодыми педагогами. И 
все д а  думаем об одном; нельзя по 
оценке за сочинение на аттестат зре
лости судить о знаниях выпускника 
по русскому языку и литературе. 
Ведь ученик всегда сможет обойти 
трудные грамматические случаи, что
бы избежать ошибок. Да и темы со
чинений практически не меняются 
(меняется только их формулировка).

Думается, что устный экзамен по 
литературе и диктант показали бы 
действительную картину знаний уча
щихся. А времени бы эти экзамены 
отняли не больше, чем 6-часовой эк
замен по литературе. Перспектива 
сдачи устного экзамена заставила бы 
учащихся лучше готовиться к  уро
кам.

Чтобы помочь учителю в организа
ции занятий по стилистике, надо из
давать специальные сборники.

Руководители школ должны инте
ресоваться работой педагогов-словес- 
ников, помогать им, контролировать 
ход учебного процесса. Это также 
одно из главных условий улучшения 
преподавания литературы.

А. СТРОНСКАЯ,, 
заведующая внештатным отде
лам школ Томского горкома 
КПСС, заслуженная учительница 
школы РСФСР.

О Д  п н  У Р О К . . .

в  классе тишина. 
Только постукивает по 
доске указка, останав
ливаясь около цифр, 
определяя задание, да 
поскрипывает мел в ру
ках ученика, пишущего 
ответ. Одно задание 
следует, за другим, уче
ники сменяют друг дру
га у доски, а в классе 
тишина. Даже опоздав
шая на урок девочка 
молча останавливается 
у двери, не нарушая 
тишину класса вопро
сом: «Можно пройти
на место?> .̂

Этой «минуткой ти
шины» начался урок 
арифметики у второ
классников.

Только что кончи
лась перемена. Еще не
досказана интересная 
история, недожеван пи
рожок, еще строгая са
нитарка продолжает от
читывать грязнулю, и 
набегавшиеся за пере
мену мальчики приво
дят в^орядок костюмы 
и волосы, а Тамара 
Федоровна уже гово
рит;  ̂ ^

—: Встать! Ровнень
ко-ровненько! Какой 
ряд у  нас стоит лучше? 
Все стоят хорошо, все 
молодцы. Садитесь. А 
сейчас, — продолжает 
учительница, — «ми
нутка тишины».

Класс замер. Указка 
коснулась двух цифр, 
знака умножения — и 
лес рук вырос в классе; 
все хотят отвечать. 
Второклассники работа
ют. Работают, весь 
урок, все сорок пять 
минут.

...Оргминута. Сколь
ко времени требуется 
учителю, чтобы «пога
сить» переменное на
строение? Иному очень 
много. Тамаре Федо
ровне — секунды. В 
этом ей, конечно, помо
гает ее большой педаго
гический опыт. Т. Ф. 
Миллер работает в 
школе двадцать лет. 
Этот год у нее, как и 
у всех учителей 1б-й 
школы г. Томска, осо
бенный; школа стала 
образцово - показатель- 
нрй̂  , Педагогический

коллектив по примеру 
липецких учителей ре
шил работать, без вто
рогодников, бороться за 

. то, чтобы всё 657 уче- 
' ников школы-восьми
летки осенью будущего 
года поднялись на сту
пеньку выше и пошли 
учиться в следующий 
класс.
, И тридцать восемь 

своих второклассников 
Тамаре Федоровне 
нужно через год встре
тить в комнате с таб
личкой на дверях: 
«3  «а» класс». Для 
этого нужно много-мно
го трудиться и учителю 
и ученикам.

Т. Ф. Миллер ста
рается сделать уроки 
Интересными, добивает
ся глубоких знаний у 
ребят, находит новые 
формы при объяснении 
трудного материала, 
связывает изучаемое с 
жизнью.

Грамотность учащих
ся — вот о чем учи
тель должен помнить 
все время. Для трудных 
слов здвели еще в про

шлом году словарики, и 
не простые, а с картин
ками. Нарисует ученик 
или наклеит вырезан- 
нук) картинку, а внизу 
четко напишет труд
ное слово: класс,
ученик, учитель, ка
рандаш, тетрадь, пе
нал. Это были первые 
слова. Теперь в слова
риках их девяносто,-

Встретилось незнако
мое, слово — всем клас
сом объясняют его. 
Встретилось трудное 
слово всем классо*м 
произносят его вслух 
по слогам, причем де
лается это негромко. 
Кончили изучать тему 
на уроках чтения — 
проверяют, какие слова 
научились писать без 
ошибок. Научиться гра
мотно писать помогает 
полюбившееся детям 
комменти р о в а н н о е 
письмо.

Из года в год уроки 
чтения у второклассни
ков начинались с изуче
ния темы «Воспомина
ние о лете». А  тему 
.«Огород» изучали во

' второй половине сен
тября. Городские дети 
трудно усваивали тему, 
хотя учительница пре
доставляла и.м богатый 
иллюстрированный ма
териал.

А  что если тему 
«Огород» изучать пер
вой, пока на пришколь
ном участке можно по
казать детям многие 
овощи? Тамара Федо
ровна так и сделала. И 
радуют учительницу 
прочные знания ее вос
питанников.

...Сорок пять минут. 
Трудно высидеть их 
спокойно тому, кто про
жил всего восемь лег. 
Но, оказывается, если 
они сидят эти сорок 
пять минут на уроке 
Тамары Федоровны — 
это не так уж долго, 
потому что у ребят 
много дел.

Вот хотя бы урок 
русского языка. Разда
ла Тамара Федоровна 
тетради, школьник от
крыл — четверка. А  
учительница показыва- 
fii; классу .тетрадь Све

ты Сараниной. У нее— 
пять, да и тетрадь ак
куратна», почерк кра
сивый. А Тамара Федо
ровна говорит, что та
кие тетради могли бы 
быть и у Вовы Дурне- 
ва, и у Ларисы Бресто- 
вицкой, и у Люды По- 
неделковой — абсолют
но у всех учеников.

...Ребята повторяют 
правила. Каждому 
очень хочется, чтобы 
его спросили, потому 
что он твердо знает, 
как пишутся сочетания 
чу. щу, ча, ща. Повто
рили правило — ра.эо- 
брали устно несколько 
слов, а потом и в тет
радках записали при
думанные самими деть
ми предложения^

А потом бы л '  выбо
рочный диктант. Со
всем короткий — во
семь слое, но каж
дый школьник был 
очень внимательным, 
чтобы не сделать ошиб
ки. Но один все-такн 
сделал ошибку: не на
писал мягкий знак в 
слове «декабрь», и

всем классом дети 
вспомнили правило,
когда пишется и что 
обозначает мягкий 
знак.

Чувствуется, что де
ти немножко устали, 
стали менее вниматель
ными. Тамара Федоров
на видит это и прово
дит физкультминутку. 
Весело, в ритм звучат 
стихи, движутся руки. 
И «восьмилетки», от
дохнув, с удовольст
вием выполняют новое 
задание учителя.

Еще раз открывают
ся тетради. Надо вы
полнить упражнение из 
учебника. Только допи
сали ребята послед
нее слово, Тамара Фе
доровна рассказывает, 
что нужно сделать до
ма. И тут звенит зво
нок, словно он ждал 
как раз эти слова.

Прошло сорок пять 
минут. Многое успели 
сделать дети за это вре
мя.

Г , АНДРЕЕВА.

Ш Е Ф Ы
Коллективы  м н о ги х  пром ы ш лен

н ы х предприятий , ор ганизаций  и 
учреж дений  города Колпаш ево и 
пригородной зоны  в последнее 
время стали больше уделять вни
мания пом ощ и ш колам  в воспита
нии учащ ихся . Бригады  и цехи 
ком м уни стич еско го  труда взяли 
шефство над отдельны м и класса
ми ш кол.

Ш еф ы и учащ иеся берут на себя 
кон кретн ы е  обязательства. Что 
это значит? Учащ иеся, например, 
дают обещание учиться  на 
«хорошо» и «отлично», собрать 
определенное количество металло
лома и т. Д. Со своей стороны  рз- 
бочне обязую тся ре гулярно  пере
вы полнять план, а ктивн о  участво
вать в общ ественной ж и зн и . Спе
циальная ком иссия  по итогам  ме
сяца, четверти или полугодия про
веряет. к а к  вы полняю тся обяза
тельства. Ход этого  своеобразного 
соревнования обсуждается на 

■ классны х собраниях и собраниях 
ш еф ствую щ их коллективов.

И нициаторам и тако го  хорош его  
начинания стали колл ективы  ры
бокомбината и городской  ко н то р ы  
связи.

Ш еф ы систем атически  посеща
ю т ш кол у , пр исутствую т  на уро- 
ках , проводят беседы с  учащ им и
ся. О рганизовано т а кж е  индиви
дуальное ш ефство над неуспеваю 
щ ими.

Часто бы ваю т у  своих друзей  и 
ш кол ьнини .

Ш еф ствую щ ие предприятия ока
зы ваю т ш колам  и материальную  
помощь. Они пом огли заготовить 
дрова, пополнить  оборудование 
м астерских.

М. БИРЮКОВ, 
и н стр укто р  Колпаш евского  гор- 

-  ^  кома КПСС.
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Ш ТУРМ  МРАМОРНОГО
„П О В Е Л И Т Е Л Я "
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И 1 М е ж а у н а р о а н а я
„Поддерживаем свободную Кубу*

говорят  ам е р и ка н ц ы
сентября.
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НЬЮ-ЙОРК, 19 
(ТАСС). Корреспондент ТАСС 
Г. Васильев передает:

Вчера в день открытия XVlI 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООП \ штаб-квартиры этой между
народной организации состоялась 
массовая демонстрация протеста 
против агрессивной политики США 
в отношении Кубы. «Положить ко
нец военным провокациям против 
Кубы!», «Мы хотим работц’., а не 
войны!», «Мы поддерживаем сво
бод,1\ю Кубу!» гласили плакаты в 

I руках демонстрантов. «Руки/прочь 
от К\бы!», —- скандировали участ- 

I ники демонстрации.

т ш '
л' 5 '

\

g

Много легенд и сказаний сло
жил народ о «небесных горах» 
— Тянь-Шане, о бело-розовом 
мраморном пике. Хан-Тенгри, 
что в' переводе означает «Пове
литель духов». Векам1и стоял он 
гордый, непобедимый.

Впервые на верШ'Ину Хан- 
Тенгри, высота которой дости
гает 7.000 метров над уровнем 
моря, поднялись люди в 1931 
году под руководством альпини
ста М. Погребецкого.

В этом году альпинисты 
BiHOBb появились, под силанами 
Хан-Тенгри. Две экспедиция об
щим составом около 50 спорт
сменов разбили свои палатки 
на леднике Ияылчек.

Вот рассказ участника вос
хождения.

...Выход на штурм назначили 
на 9 августа.

Группа спортоменов под ру
ководством мастера спорта 
П. Шутиихина покинула базовый 
лагерь. Хмуро из-под шапки об
лаков глянул на незваных го
стей «Повелитель духов», а к 
вечеру совсем закрылся в об
лачное покрывало. Кто-'то даже

— Не хочет пускать в свои 
владения.

Штурм высоты начался...
Утром следующего дня идти 

стало труднее. Давала о себе 
знать высота, дышать станови
лось все труднее, мучила жаж
да... На высоте 6.800 метров 
путь преградила стена высотой 
около 100 метров. Облака за
крывали все снЬэу и сверху. 
Погода портилась все больше. 
Все же стену обошли и, несмот
ря ни на что, решили идти на 
вершину. Прошли последние 
предвершинные окалы, выходим 
на онеж!ный гребень. Нас 9 че
ловек. До вершины считанные 
метры — и вот он, Хан-Тенгри, 
под нами, побежденный...

15 августа группа альпини- ■ 
став в составе П. Шу.михина,
A. Марьяшева, В. Резника, 
Г. Корсунокото, Ф. Мансурова,
B . 'Савина, О. Ленгника, Г. Не- 
богина, и А. Страйкрда покори
ла «Повелителя духов».

На снимке: базовый лагерь 
альпинистов на леднике Ииыл- 
чек. Вдали — вершина Хан- 
Тенгри.

Фото участника восхождения 
мастера спорта А. Страйкова.

(Фотохронгика ТАСС).

I Провал англвйской 
дипломатии

ЛОНДОН, 19 сентября., (ТАСС). 
Здесь закончила свою работу кон
ференция npeMbeip-министров стран 
содружества наций. В заключи- 

I тельном коммюнике подытожено 
I обсуждение вопросов, связ.а/нных с 
i планами вступления Англии в «об- 
i щий рынок».

Покидая «Мальборо-Хаус», где 
проходила конференция, Макмил
лан заявил, что он «очень дово
лен» и что «все идет хорошо». Од
нако всем ясно, что конференция 

j ознаменовалась серьезным проза- 
I лом английской дипломатия, кото

рой так и не удалось убедить стра
ны содружества в том, что вступ
ление Англии в «общий рынок» 
будет бтвечать интересам этих 
стран.

В коммюнике прямо говорится, 
что «представители различных 
стран содружества выразили беспо
койство по поводу возможных по
следствий вступления Англии в ев
ропейское экономическое сообщест
во» («общий рынок». — Ред.). В 
коммюнике излагается позиция 
английской стороны на перегово
рах о вступлении Англия в «общий 
рынок», но нет ни слова о поддер
жке ее странами содружества. По
следние лишь «приняли . к сведе
нию» соображения, «которые по
влияли на решение Англии всту
пить в «общий рынок».

В коммюнике выражены опасе
ния стран содружества по поводу 
того, что вступление Англии в 
«общий рынок» приведет к ослаб
лению содружества и" создаст "'за
труднения в торговле его членов 
как с, Англией, так .'̂ .и: t!:. 
странами.

□ пошутил:
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ПОГОДАИЗВЕЩЕНИЕ

Районная избирательная комис
сия по выборам в Ленинский рай
онный Совет депутатов трудящихся 
размещается в помещении кулы- 
просветшколы (проспект имени 
Ленина, 125, комната № 38, теле
фон 22-61).

21 сентября по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
по северо-западным районам — 
слабый дождь, ветер восточный, 
5— 10 метров в секунду, темпера
тура — 10— 15 градусов тепла.

Площадь была огорожена поли
цейскими барьерами и оцеплена 
усиленными нарядами^ полиции. 
Нелегко в сегодняшней Америке 
выступать в защиту мира и дружбы 
между народами. Участников про
грессивных демонстраций и митин
гов заносят в черные списки; их 
подвергают преследованиям и трав
ле. И все же наиболее сознатель- 
нь'.э и смелые американцы поднима
ют голос протеста против безрас
судных планов реакционных поли
тиканов и военщины, готовых ввер
гнуть мир в пучину войны.

«Нападение на Кубу означало 
бы катастрофу для США, прочь 
руки от Кубы! — говорится в ли
стовках. которые раздавали участ
ники вчерашней демонстрации. 
Нельзя позволить, чтобы пре!зидент 
уступил призывам жаждущих кро
ви сумасшедших, которые в кон
грессе и Пентагоне истерическ^! 
требуют войны против Кубы» Вой
на, которую они развязали бы. не
сомненно, ударит и по нашим бере
гам». Листовка призывает направ
лять телеграммы и письма сенато
рам и конгрессменам, участвовать 
в демонстрациях, митингах и похо
дах, развернуть всенародную борь
бу, чтобы преградить путь готовя
щейся агрессии, отстоять мир.

Выборы в Национальное 
учредительное собрание Алшира

АЛЖИР, 20 сентября. 
(ТАСС). Сегодня на всей терри- 

. тории Алж1ира проходят выбо
ры в Национальное учредитель
ное собрание страны. Это пер
вые выборы после достижения 
Алжиром независимости.

V
Выборы в Национальное уч- 

редительцое собрание Алжира 
20 сентября 1962 года прово
дятся по единым департамент
ским спискам кандидатов на ос
нове маж0|ритарной системы го
лосования в один тур одновре
менно По всей стране. Каждый 
департамент составляет один 
избирательный округ. В стране 
15 департаментов. В соответст
вии С эв1иано№нми соглашения
ми, в каждом списке примерно 
одну десятую часть кандидров 
будут составлять европейцы, 
главным образом французы.

По всему Алжиру, насчиты
вающему 10,4 миллиона жите
лей, будет избрано 196 депута
тов, в том числе 180 алжирцев 
и 16 . европейцев. В выборах 
примет участие около 6 млн. из

бирателей мужчин и женщин.
Избирательные опиоки канди

датов были составлены Полити
ческим бюро Фронта националь
ного освобождения.

В своем заявлении по пово
ду выборов Алжирская комму
нистическая партия указывает, 
что ее предложение выдвинуть 
под эгидой Фронта националь
ного освобождеиия едииые спи
ски представителей всех пат
риотических сил страны не бы
ло принято. Вместе с тем Ал
жирская 'к01мпартия заявляет, 
что для достижения единства в 
деле создаиия нового государст
ва она признает Политбюро 
ФИО в качестве, центральной

власти До создания нового пра- 
В1ительсгва и призывает алжир
ский народ голосовать за канди-̂  
датов, выдвинутых Политбюро 
ФИО.

Национальное учредительное 
собрание избирается сроком на 
один год. Оно назначит новое 
правительство республики и 
разработает проект констигуцин. 
Е)сли полномочия Национально
го учредительного собрания ис
текут до завершения разркабот- 
ки конституции, правительство 
будет иметь право провести но
вые выборы в течение месяца 
в новое Национальное учреди
тельное собрание, которое будет 
иметь аналогичные функции.

События в Аргентине

ОПАСНЫЙ СГОВОР
БЕРЛИН. 19 сентября. (ТАСС). 

Все центральные газеты ГДР пу
бликуют сегодня изложение заявле
ния ТАСС об опасном сговоре 
французских и западногерманских 
правящих кругов. «Нейес Дейч- 
ланд» выделяет ту часть заявле
ния, в которой говоритея, что за
ключение германского мирного до
говора и нормализация на его осно
ве положения в Западном, Берлине 
создали бы надежную преграду ре
ваншистским устремлениям правя
щих кругов ФРГ, ликвидировали

бы опасный очаг напряженности в 
Европе.

«Дер морген» подчеркивает, что 
переговоры дё ГОлля и Аденауэра 
и их совместное коммюнике не 
оставляют сомнений в том, что 
налицо имеется сговор,- направлен
ный на обострение международной 
обстановки, на усиление гонки во
оружений.

«Трибюне» и «Нейе цейт» харак
теризуют итоги переговоров де 
Голля и Аденауэра как опасный 
заговор, направленный против де
ла мира.

РеваншистЬ] наглеют
БЕРЛИН, 19 сентября. (ТАСС). 

Сговор канцлера ФРГ Аденауэра 
и президента франции де Голля 
усилил разгул реваншистских стра
стей в Западной Германии. Высту
пая на'сборище реваншистского 
«союза ]?{ите^ей Лт г̂цица .̂ в 

..пертале,'--WaBctpb этого союза РаВДт' 
нагло заявил, что «путь к захвату

польских территорий лежит через 
Западный Берлин».

Другая реваншистская организа
ция — так называемое «предста
вительство Данцига» провела соб
рание в Карлсруэ. Президент орга
низации ••Штернфельд ̂ потребовал, 
ц1р0ь|.,,Гдань9к.,,былri?CHO?a. онеме
чен» и'превр'ащён в «оплот против 
большевизма:^.

В атмосфере военного психозо
БОНН, 19 сентября. (ТАСС). С 

завтрашнего дня многие админи
стративные учреждения ФРГ фак
тически переводятся на военное 
положение. Штабы бундесвера, 
полиция, министерство обороны, 
организация Красного Креста, ор
ганы местного упра1вления примут 
участие в штабных учениях НАТО, 
которые, как сообщает агентство 
ДПА, в течение девяти дней будут

проходить на обширной территории 
«от MbiQa Нордкап до южного по
бережья Сицилии и от Вашингто
на до Анкары». Военные учения 
охватят всю территорию Западной 
Германии.

На время маневров органы 
командования бундееве1ра, а также 
многие инстанции министерства 
обороны разместятся в бункерах и 
походных палатках.

Цель нового военного мероприя
тия, которому командование Севе
роатлантического блока придает 
важное значение, — «безупречное 
взаимодействие всех органов воен
ного ко.мандованйя с граждански
ми властями», прежде всего, с ор
ганами связи, а также «координи
рование мер по контролю над су
доходством а воздушным сообще
нием».

СЕГОДНЯ в  КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Наха- 
ленок». — 9-45, 11, 12-15, 1-30,
2-45, 4. 5-15, 6-35, 7-45, 9; На уд
линенном сеансе в 10-45 демонст
рируется фильм «Суд народов». 
Зеленый зал — «Нахаленок» — 
9. 10-15, 11-30, 12-45, 2, 3-15.
4- 30, 5-45, 7, 8-15, 9-30, 10-45. 

Кинотеатр имени М. Горького.
Широкоэкранный зал — «Бей, ба
рабан!» — 10, 11-45, 1-30, 3-15,
5, 6-45, 8-30, 10-15. Большой зал
— «Странствия Одиссея» — 9,
10-55, 12-50. 2-45, 4-40, 6-35,
8- 30, 10-25.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Веселые истории» — 9-30, 11-05, 
12-40, 2-15, 3-50. «Путь к прича
лу» — 5-25, 7-10, 8-55.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Нахаленок».
— 9-45, 11, 12^15, 1-30, 2-45, 4.
5- 15, 6-30, 7-45, 9. 10-15. Малый 
зал —  «Березы в степи». Сеансы:
9- 30, 11-20, 1-10, 3, 4-50, 6-40,
8-30, ю -ао.

Кинотеатр городского сада — 
«Путй к причалу» — 11-20, 1-05, 
2-50, 4-35, 6-20, 8-05, 9-50.

Дом культуры энергетиков — 
«Путь к причалу» — 3, 5, 7, 9.

ЛWsAjewdeHuef

Пятница, 21 сентября
18.30. «Русская классическая 

и советская драматургия на экра
не». Сцены из комедии А. С. Гри
боедова «Горе от ума». 20.30. 
«Страда хлебородная». Картины 
советских художников на сельско
хозяйственные темы» 20.45. «От 
Москвы до окраин».' Обозрение те
левизионных новостей. 21.00 Вечер 
экранизированных рассказав А. П. 
Чехова. 22.30. Обозрение «По род
ной Сибири».

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ КОНТОРА ПО ПРОКАТУ 
КИНОФИЛЬМОВ ВЫПУСКАЕТ НА ЭКРАНЫ:

С 24 сеетября — новую киноповесть «РАДОСТЬ МОЯ», 
Производство киностудии имени А. П. Довженко.

С 22 сентября — сборник комедийных фильмов: «ЗВАНЫЙ 
УЖИН», « м я ч  и  ПОЛЕ», «ПЕЧЕНКА». В главных ролях ар
тисты, Игорь Ильинский, Н. Мамаева и другие.

С 22 сентября ^  «МАРТИН В ОБЛАКАХ» (Югославия).
С 27 сентября — «ИНДЮКИ». Производство Литовской ки

ностудии, «ПЕСНЯ О СИЗОМ ГОЛУБЕ» (Чехословакия), но
вый широкоэкранный фильм «ПРИКЛЮЧЕНИЕ ГЕКЕЛЬБЕР- 
РИ ФИННА».

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

имени С. М. Кирова

производит в 1962 году дополнительный прием документов 
на 1 -й курс заочного факультета по следующим специальностям;
геология, и разведка месторождений полезных ископаемых, гео
логия и разведка нефтяных и газовых месторождений, гидро
геология и инженерная геология, техника разведки месторожде
ний полезных ископаемых.

Прием заявлений с документами с 1, октября 1962 г. по 15 
января 1963 года, вступительные экзамены с 16. января по 15 
марта 1963 г., зачисление в состав студентов с 16 по 31 марта 
1963 г.

В заявлении на имя ректора института указывается специаль
ность факультета. К заявлению прилагаются: документ о сред
нем образовании (в подлиннике), автобиография, характеристи
ка с последнего места работы, подписанная руководятеля1МИ 
и общественньши организациями предприятия, копия трудовой 
книжки, медицинская справка (форма № 286), 4 фотокарточки 
(снимки без головного убора размером З у 4  см.),, оправка с ме
ста жительства.

Примечание: участники Великой Отечественной войны, кро
ме перечисленных выше документов, высылают справ
ку райвоенкомата.

Все документы, кроме документа об образовании и справки 
об участии в Великой Отечественной войне, должны датировать
ся годом поступления в институт. . i

. Поступающим на заочное обучение будет ■ разрешено сдавать 
по направлеиию института. вступительные экзамены в ближай
шем к месту их жительства вузе.

Документы направлять по адресу: г. Том»к-4,- проспект имени 
Ленина, 30, приемная нояиооия заочного факультета.

т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  МЕДИЦИНСКИИ 
ИНСТИТУТ

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
на девятимесячные курсы по подготовке к вступительным 

экзаменам в институт в 1963 году. Занятия будут проводиться 
по вечерней оиотеме, без отрыва от производства. ■ ■ "

. На курсы принимаются граждане,, имеющие законченное сред
нее образование, работающие в гор. Томске во всех отраслях 
народного хозяйства, и демобилизованные из рядов Советской 
Армии.

Для зачисления на курсы нуж:но представить заявление на 
имя ректора института, справку с места работы, с указанием 
общего стажа работы и занимаемой должности, нотариально 
заверенную копию документа об образовании.

Обучение на курсах с 1 октября 1962 года до 1 июля 1963 
года.

Плата за весь период обучений в размере 22 руб. 50 коп. 
вносится, одновременно с заявлением.

Документы принимаются с 20 сентября в учебной части ин
ститута с 2 до 6 час. вечера. . *

НЬЮ-ЙОРК, 19 сентября. 
(ТАСС'. По сообщению агентства 
Ассошиэйтед Пресс из Буэнос-Ай
реса, в результате обострившегося 
соперничества между различными 
армейскими ’ группировками Арген
тине грозит новый политический 
кризис. Государственный секретарь 
по армии Хосе Корнехо Саравиа 
сместил с постов трех высокопо
ставленных генералов армии, вы
ступивших против нынешнего режи
ма. Смещены, генерал Хулио Аль- 
согарай — командующий первой 
бронетанковой дивизией и самым 
большим в стране гарнизоном в 
Кампо-де-Майо близ Буэнос-Айре

са, генерал Паскуаль Пистарини— 
командующий кавалерийским кор
пусом и генерал Эдуард Лучеси — 
заместитель начальника штаба.

Как указывает агентство, через 
несколько часов после этого кава
лерийский корпус и военный гар
низон в Кампо-де-Майо объявили 
о своем отказе подчиняться верхов
ному командованию армии и при
звали к проведению срочных выбо
ров. Они потребовали, чтобы прези
дент Гидо сделал выбор между со
перничающими группами в армии.

Войска во всей стране приведены 
в состояние боевой готовности.

Драка в парламенте
СТАМБУЛ, 19 сентября. 

(ТАСС). Попытка обеспечить пен
сиями заключенных в тюрьму дея
телей мендересовского режима при
вела к драке в турецком маджли
се. Предложение распространить 
закон о пенсиях на находящихся в 
тюрьме cTopoHHiHKOiB Мендереса бы
ло BiHeceHo членом «партии новой 
Турции» Юналды. В рядах этой 
партии, так же как и в «партии 
справедливости», нашли себе убе
жище мнопие бывшие члены и сто
ронники демократической партии 
Мендереса, запрещенной в 1960

Против предложения Юналды 
выступили представители народно- 
ресяубликанокой партии и беспар
тийные члены меджлиса. При об
суждении этого предложения раз
давались возгласы: «Мы не позво
лим, чтобы национальные богатст
ва расходовались на предателей 
родины, воров и мошенников! У 
народа нет денег на питание. Он 
голоден и бос».

Дискуссия перёросла в откры
тую драку между членами медж
лиса.году.

Спорт Все встречи—без поражений
"Закончился розыгрыш команд

ного первенства области по город
кам. В соревнованиях приняли уча
стие сильнейшие команды, пред
ставлявшие «Локомотив», «Дина
мо» и «Труд».

Первое место и звание чемпиона 
области завоевала 1 -я команда об
щества «Труд» в составе мастеров 
спорта Н. Мелкова, Ю. Зенкина, 
А. Кляшева, О. Маркова и выпол
нившего норму мастера спорта в 
этом году И. Дементьева. Она про

веда все встречи без поражений и 
установила три новых обласхньж 
рекорда.

Второе место заняли спортсмены 
«Локомотива».

Сейчас сильнейшие городошники 
областного центра приступили к 
тренировкам — впереди зональные 
соревнования в зачет третьей лет
ней спартакиады народов ГСФСГ.

Сегодня сборная области прово
дит показательную встречу с горо
дошниками подшипникового завода.

„НЕДЕЛЯ ШАХМАТ"
С 23 сентября в Госсийской Фе

дерации проходит «неделя 
шахмат». Что же интересного при
несет она томским шахматистам?

Сборная области выезжает в 
Кузбасс для участия в товарище
ском матче Томск— Кемерово. В 
составе команды — 8 человек.

На крупных предприятиях обла
стного центра и в школах в течение 
недели состоятся сеансы одновре
менной игры. Дадут их сильней
шие шахматисты области. В турни

рах, организованных на заводах, 
фабриках, в учебных заведениях, 
встретятся десятки любителей 
шахмат.

30 сентября начнется финал 
личного первенства Томской обла
сти. Звание, чемпиона будут оспа
ривать за шахматной доской 16 то
мичей.

Ю. УСЫНИН.

Зам. редактора
А. Н, НОВОСЕЛОВ.

Томской экспедиции института 
«Сибгипросельхозстрой» на посто
янную работу в г. Томске требуют
ся инженеры, техники-топографы.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 117, теле
фон 24-23.

3— 1

ВНИМАНИЮ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ!
Энергосбыт «Томскэнерго» про

изводит включение потребитель
ских систем отопления от тепловых 
магистралей ТЭЦ-1 и ГРЭС-Ц.

Всем потребителям необходимо 
предъявить свои системы отопле
ния к сдаче представителям энер
госбыта.

Заявки принимаются по телефо
ну 56-38 и письменно.

Энергосбыт «Томскэнерго»;

Томской нефтебазе срочно тре
буются: кладовщики, слесарь, то
карь, рабочий и слесарь по ремон
ту бензоколонок и заправщики ав- 
тозаправочшлх станций.

Обращаться: г. Томск-1, нефтеба
за. 2 — 1

Комбинату . производственных 
предприятий треста «Томскстрой» 
требуются: слесари, грузчики, кас
сир-счетовод, арматурщики-бетон
щики, кочегары, станочники по 
деревообработке, Техничка, возчи
ки.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 207 (вход с Тихо
го переулка, 24). 2 — 2

Томскому горпромторгу требу
ются: водители мотороллеров,
уборщицы, кочегары, грузчики, 
разнорабочие.

Здесь же производится набор 
учеников продавцов промышлен
ных товаров.

Обращаться: г. Томск, улица
Обруб, 8 . 3 — 2

I Кирпичному заводу № 10 требу
ется; нормировщик, агент по снаб
жению, электрики, плотники, сто. 
ляры, каменщики, печники, рабо
чие в цехи, шофер на автопогруз
чик, щтукатуры. .

Одинокие обеспечиваются общё- 
; житием. •

Обращаться: г, Томск, улица
Красноармейская, 130, ; 4 — 4

Томский авторемонтный завод 
принимает в ремонт автомобили 
марок ЗИЛ-150, ЗИЛ-585.

Обращаться: г. Томск, улица
Линейная, 11, стол заказов, теле
фон 54-44. 3— 2

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются инжене
ры: кабельщики, электрохимик,
электрофизик.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, 44, телефон 62-74. 2— 2

Томская тарная база «Рослес- 
стройторга» просит всех сдатчиков 
тары произвести в ближайшее вре
мя выверку взаиморасчетов.

Здесь же требуются; бондари на 
ремонт бочек и ученики бондарей, 
рабочие на ремонт ящиков.

Обращаться: г. Томок, переулок 
Складской, 2; телефон 23-54. 2— 2

Тресту «Жилстрой» требуются: 
технйк-геодезист по строительству, 
дипломированные электросварщики 
5-го разряда и рабочие всех строи
тельных специальностей.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, 2-й этаж, отдел 
кадров,, телефон 21-51, дополни
тельный 3-16. 2— 2

Томской карандашной фабрике 
требуются: слесари, кочегары в 
котельный цех, жестянщик, шор
ник, резчик, рабочие в цехи; в дет
ский сад и. ;Ярдя фабрики требуют
ся? кухонные работники, няни и ко
чегары.

Обращаться! г. То.мск, улица 
Войкова, 75, отдел кадров. 3— 2

Администрация, партийная, 
профсоюзная организации швей
ной фабрики № 5 с глубоким 
прискорбием извещают о смерти 
старейшего работника фабрики

ОВСЯННИКОВА 
Юрия Владимировича,

последовавшей 18 сентября, и 
выражают соболезнотание семье 
покойного.

Похороны состоятся 22 сен
тября, в 3 часа дня.

Вынос тела из квартиры по
койного (г. Томск, улица Карла 
Маркса, 14).

Конторе материально-техниче
ского снабжения Томского совнар
хоза требуются грузчики..

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск, Нижний 

луг; 4. 3 — 2

Гр-н Л ы сенко  Владимир Валерьяно
вич, прож иваю щ ий  в г. Томске, улица 
Большая Подгорная, .72, возбуждает 
дело о расторж ении  брака с гр -ко й  
Л ы сенко Ольгой М ихайловной, п р о 
ж иваю щ ей там же.

Дело будет рассматриваться в Том
ском  городском  народном суде.

Гр-ка Зозуль Вера Ивановна, про
ж иваю щ ая в . г. Томске, улица  М аку- 
ш ина, 3, возбуждает дело о растор
ж е н и и  брака с гр -ном  Зозулем А ндре
ем Дмитриевичем.

Дело будет рассматриваться в Том
ском  городском  народном суде.

Гр-ка Байгулова Зоя Николаевна, 
прож иваю щ ая в г. Томске, улица 
Красноармейская, 62, возбуждает де- 

■' яо 'о  расторж ении  брака с гр-ном  
Байгуловым Н иколаем  Васильевичем, 
прож иваю щ им  в г .  Том ске , п р осп ект  
имени Ленина, 116.

Дело будет рассматриваться в Том
ском  городском  народном суде.
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